

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana 70 céntimos de peseta.  
Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.  
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.  
Artículo industrial: 3 pesetas línea.

Remitidos, comunicados, informaciones y aquellas fúnebres á precios convencionales.  
No se devuelven los originales.

APARTADO 282

# EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: mes, 1,50 pesetas.  
PROVINCIA: mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE.  
PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, CATORCE francos; año, VEINTICINCO.  
OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

Anuncios ordinarios, según factura.—Idem especiales.—Idem telegráficos, gratis á los suscriptores, una vez al mes.

TELEFONO 1.321

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

## La guerra europea

# SE HAN LIBRADO DOS GRANDES BATALLAS EN EL NORTE DE FRANCIA

## Los rusos vencen á los austriacos

DESDE PARIS

### LA GRAN GUERRA

(Diario de un periodista)

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

25 DE AGOSTO

Hay que convenir en que no somos los españoles los monopolizadores de la impresionabilidad. También estos buenos franceses se sienten víctimas de la exageración que produce en su ánimo el efecto de las cosas. Así, desde el 21, en que se supo la entrada en Bruselas de los alemanes, hasta hoy, en que la primera fase de la gran batalla que se libra al sur de Bélgica, se desenvuelve con resultados equívocos para los coaligados, la excitación nerviosa de muchos parisienses ha ido subiendo de tono hasta el extremo de ser ya casi perdida su causa. Claro es que no todo París está bajo esa presión enloquecedora. Porque se han visto por encima de Lille patrullas de caballería alemana, hay quienes gritan ¡la invasión! y juzgan que París puede hallarse á merced del enemigo dentro de dos semanas. No hay motivo que justifique esta alarma. La situación es realmente halagüeña en la fecha de hoy para los ejércitos del káiser. Es posible que su situación mejore aun más. Pero existe tal continuidad en el resultado definitivo, que estas ventajas del momento no debían preocupar tanto. Por mi parte encuentro en su punto estas ventajas pasajeras. Ellas son la consecuencia del esfuerzo enorme de Alemania. Desde primera hora fué acumulándolo todo en proporciones gigantescas para dar, con el brusco ataque, un golpe de maza sobre la primera línea francesa. No quiso darle en el Este porque sabía que esta parte de la frontera se hallaba admirablemente dispuesta á resistirlo. Invadió el Luxemburgo y creyó pasar por Bélgica tan fácilmente como por el Ducado. En Lieja se ha visto inmovilizada la vanguardia del gran ejército invasor más de quince días. Rehecha y considerablemente reforzada, pudo reanudar la ofensiva. Había, además, sentido los apremios febriles del káiser, quien veía hacerse en paz la concentración francesa, sospechaba la unión de ingleses y franceses y no cesaba de mirar al Este de su Imperio, por cuyo extremo amenazaría pronto la invasión rusa.

Es indispensable pegar presto, y colocó fuerzas considerables en esta forma: En el Mosa dos ejércitos, formados: el primero por los 7.º, 9.º y 10.º Cuerpos, y el segundo por los 11.º, 4.º y 6.º Cuerpos. En el Luxemburgo belga el tercer ejército, con la Guardia imperial y los 12 y 19 Cuerpos. En el Ducado, hasta Thionville—al norte de Metz—el cuarto ejército, con los 8.º, 16 y 18 Cuerpos y las 3.ª y 6.ª divisiones de caballería. En la Lorena, el quinto ejército, con el 21 Cuerpo prusiano y los 1.º, 2.º y 3.º bávaros, más la 7.ª división de caballería. Y en Alsacia, el sexto ejército, con los 13, 14 y 15 Cuerpos, más 70.000 austriacos.

Con un millón trescientos mil soldados, aproximadamente, entabló Alemania la batalla en todo el frente que va de Mulhouse á Namur. Los coaligados oponían á la acción alemana en territorio belga unos 450.000 soldados. En Namur había belgas. Pero el grueso de su ejército—120.000 hombres—estaba concentrado en Amberes. En toda la duración de esta primera fase, los franceses se han visto en la necesidad de evacuar Alsacia. En su retroceso general de la Lorena no han podido evitar la caída de Lunéville. Mas entre Charleroi y Namur su acción combinada con los ingleses ha sido admirable. Han peleado contra un enemigo dos veces mayor, logrando bravamente impedir que atravesara sus filas. Verdad que trocaron la ofensiva iniciada el 22 en vigorosa defensiva, y que en determinados puntos se replegaron á sus naturales posiciones. Pero conteniendo siempre el avance enemigo. ¿Que éste se ha corrido en parte hacia el extremo sudeste de Bélgica? Está bien. Posiblemente tanteará por este lado la invasión, ya que está menos fortificado. También pudiera ser que esta erroriera tuviese como dispositivo el impedir la incorporación al grueso de los coaligados de nuevas fuerzas inglesas que están desembarcando por Dunkerke.

A mi juicio, los franceses atendieron demasiado desde el comienzo de la campaña á un plan que, moralmente, les honra mucho. Me refiero á la conquista de ambas provincias anexionadas. Para ello utilizaron numerosas fuerzas y derrocharon grandes energías que, acaso, habría sido mejor acumularlas en

Bélgica. Puesto que en esta gran batalla se juega el porvenir de la campaña—así lo ha entendido el alto mando alemán—, debieron concentrar los franceses al sur de Bélgica también los dos ejércitos que desde el 7 han hecho la penetración en Lorena y Alsacia. Bien están los romanticismos en una lucha como la actual, en que los alemanes marchan impelidos por la fuerza de su disciplina, pero sin la otra fuerza espiritual que da el derecho atropellado. Suspirar por Alsacia y Lorena y reducir su actuación militar principalmente á este extremo simpático, sería más bien torpeza. Hay que mirar al aspecto general del gran problema planteado. Y pensar en poner todos los medios y factores para que la resolución de ese gran problema sea la definitiva victoria. No se olvide esto: aun teniendo los alemanes éxitos más resonantes por el lado de acá, serán á la larga vencidos con poner una gran dosis de constancia en la lucha. Sagasta decía siempre: «Yo y el tiempo contra todos». La acción del lado de acá consiste en ganar tiempo. Los alemanes han hecho con el objetivo Bélgica-Francia, lo mismo que los franceses con el objetivo Alsacia-Lorena. Por alcanzarlo sin atender tan intensamente al peligro ruso, pueden tener, y tendrán seguramente, un revés de proporciones tremendas como no la han experimentado los franceses en las regiones anexionadas en 1870. Se objetará que Alemania descontó el éxito fulminante sobre el objetivo Bélgica-Francia, para después volar con fuerzas sacadas del lado de acá, hacia la Prusia oriental. En las guerras como en la vida, se ha de contar con lo imprevisto. Y si el ejército del general Emich no hubiese padecido la ligereza de creer pasar por Bélgica como por el Luxemburgo, rasgando Tratados y atropellando impunemente la neutralidad para sorprender á Francia al comienzo de su movilización, acaso hubiese tenido más cerca de él al dios Exito. El ataque brusco pero directo, sin más graves consecuencias que las que experimentó ante Lieja, hubiérase dado probablemente un resultado más eficaz, sobre todo en lo que al tiempo se refiere. Así, cuando amigos míos franceses se lamentaban hoy por el amago de invasión del lado de Lieja, se tranquilizaron al escucharme estos razonamientos. Sin necesidad de aplicar esta teoría del tiempo tan excesivamente como hicieron los cubanos con España—1895-98—, no podrán impedir á la larga su fracaso todas esas sus legiones de alemanes, que marchan al combate con prohibición absoluta de mirar hacia atrás, bajo pena de la vida, que instantáneamente les aplican los oficiales prusianos.

26 DE AGOSTO

Continúa la gran batalla. Las tropas inglesas y francesas, reforzadas, según parece, han tomado la ofensiva del lado de la Lorena. En Bélgica siguen conteniendo á los alemanes en la región de Charleroi y en diversos puntos les van comiendo el terreno. París sabe con gran satisfacción que el 15 Cuerpo, rehecho á retaguardia después del súbito alojamiento de una de sus divisiones en la jornada del 21, ha cumplido un brioso contraataque en el valle del Vezouza. Es su rehabilitación. Su conducta en aquella primera jornada estuvo á pique de provocar la desunión francesa en el terreno, naturalmente, de la discusión. Hubo recias censuras para el senador Gervais y el «Matin», que juzgaron demasiado pronto y con exceso de rigor lo sucedido. Pero la censura en bloque fué para el ministerio de la Guerra, que demostró al informar de esto al senador y al periódico en cuestión una parcialidad nada patriótica.

Como no es la única vez que ese ministerio tiene complacencias para con el «Matin» y el «Temps», los demás periódicos y no pocos políticos hacen resaltar la injusticia. Y con la crítica llegan á desmenuzar determinadas afirmaciones y comentarios de los comunicados oficiales, equivocadas las unas é injustas los otros—aunque con ello se halague á parcialidades políticas—, que vienen á ser como un eclipse momentáneo de la seriedad que ha mostrado el ministerio en todos sus actos hasta la fecha.

No quiero decir esto que la política, olvidada en Francia desde el 1.º del actual para dar paso á la unanimidad patriótica univer-

sal, amenace por esta y otras causas con sus peligros y disensiones. Mas es de temer que no se monopolicen iniciativas en las alturas, porque pudiese confundirse ese monopolio en una dictadura. Si así fuere, se reproduciría el caso de Agosto de 1870. Entonces la emperatriz Eugenia, con la camarilla palaciega y la sombra de un ministerio, dirigió desde las Tullerías la guerra. Aquí no debe darse ese caso. Podrá el Poder moderador consultar á consejeros de fuera del ministerio. Pero Viviani y sus compañeros son garantía de que esas consultas no han de rebasar los límites de la responsabilidad constitucional. Si se advierte la falta de una absoluta idoneidad y, más que esto aun, cierta idiosincrasia poco conveniente, en algún ministro de los que forman la Defensa nacional, reemplácese en buena hora; pero abandonése procedimientos que aun estando conformes con la doctrina, tienen aparentemente los caracteres de una intromisión sospechosa. Ya que se pudieran evitar rudas represalias por el asesinato de Jaurés y conseguir que en torno á su cadáver se sellara la unión de los franceses; ya que no se quiso penetrar en los misterios de los desórdenes del 2 por la noche y el 3 por la mañana, que más parecían hijos de un complot cuya iniciación pudo ser la muerte criminal del gran «Lender» socialista; y, finalmente, ya que se apagó la discusión estemporánea de la ley de los tres años, provocada torpemente, días atrás, por nacionalistas que más parecen dispuestos á arimar el ascua á su sardina patria, no se pretenda despertar sospechas con conferencias de prohombres que por su simple carácter de ciudadanos están exentos de responsabilidad ministerial...

Así se expresan hoy algunos escritores y no pocos franceses. Aluden á entrevistas que el Eliseo tiene estos días con Briand, Delesclús y Millerand. Yo no las concedo el alcance que la malicia callejera. No son estas circunstancias sino para proceder rectamente. A lo sumo, podrá significar que el Poder moderador anhela poseer la mayor suma de opiniones, y la adquisición natural de sus ministros, y nada más. Y en tanto estas históricas de bulvar entretiene á algunas gentes, recojamos las afirmaciones terminantes que el ministro de la Guerra inglés acaba de hacer en la Cámara de los lóres.

El general Kitchener prevé una guerra de larga duración. ¿Hasta cuando? Hasta haber conseguido el fin. La frialdad inglesa está reñida con la impresionabilidad latina. Serenamente dice Inglaterra que envainará la espada cuando sea vencedora. Así, pues, los que creían en la victoria de Alemania por su acción fulminante, empezarán á convenecerse de una cosa paradójica: de que aun venciendo de momento Alemania, cosa que aún se ve lejos, está irremisiblemente condenada á perecer. Su situación económica tiene una perspectiva tan cercana como horrible. Bloqueado por mar, lo será también por tierra. Hoy cuestan las subsistencias en Alemania ocho y diez veces el precio natural. Antes de tres meses se habrá señoreado el hambre de todo el Imperio. Militarmente, su situación en el día de hoy es esta: del lado de acá, contenido su ejército al Sur de Bélgica y empujada su retaguardia por el ejército de Amberes, que ha logrado en su ofensiva establecer en Malinas, á ochenta kilómetros de Bruselas, el cuartel general belga con el rey Alberto al frente. Algunas filtraciones de soldados alemanes hubo en la frontera; pero no parecen ser las descubiertas de un ejército invasor. En la Lorena, los franceses han reanudado la ofensiva. Del lado de la Prusia oriental continúa el avance progresivo de los rusos. Se le señala al Sur de Dantzig y en las proximidades de Posen, camino éste el más directo para Berlín. Hay allí serios combates entablados; pero los soldados del káiser siguen replegándose continuamente.

Para oponerse á este desbordamiento, los austriacos, derrotados vergonzosamente por serbios y montenegrinos, constituyen por ahora el factor más preciado para Alemania.

Lo dicho: si por el lado de acá se resiste valerosamente como hasta ahora, antes de ocho ó diez días tendrá el káiser que volver á Berlín. No le ha bastado hacer el levantamiento en masa, como acaba de hacer también Austria-Hungría. Ha llamado, además, á los inútiles de los reemplazos de 1890, 91, 92 y 93. Se comprende esta universalidad militar. Se lo ha jugado todo. Y por las trazas, no sólo se perderá él, sino que perderá á Alemania también. Ya lo ha dicho Inglaterra: no cesará hasta ser vencedora...

José JERIQUE

Véase importantes noticias de la guerra en cuarta plana

### En el país de la paradoja

LERROUX HA IDO A PARIS...

«El País de ayer dedica dos columnas á tratar del viaje del Sr. Lerroux á París. La intensidad del trabajo no corresponde á su extensión. Se trata de un modesto alarde de fantasía de un cronista á quien no llama Dios por el camino de la literatura sensacional. Simula una conversación acerca de Lerroux, de sus proyectos y de su viaje. Leyéndola, nos parecía estar en el rincón de uno de esos casinos republicanos donde se habla de misteriosos golpes de Estado, mientras se juega al dominó un cigarro de 15 céntimos. Se trata, pues, de una fantasía de 15 céntimos, al alcance, por consiguiente, de cualquier honrado zapatero de portal.

¿A qué ha ido Lerroux á París? ¿Qué hace Lerroux en París? Señores, Lerroux ha ido á París... No, no. Adviértanlo ustedes, celosos cronistas. Con esa exuberante fantasía ya tienen para rato. Lerroux ha ido á París porque le ha dado la gana. Ya saben ustedes que Lerroux es un hombre que va á todas partes. Pero el que no tiene nada que hacer en París, ni en Madrid, no concibe que haya un señor, como Lerroux, que tenga negocios y amistades y deberes en este y en el otro lado del Pirineo, y que esos deberes, esas amistades y esos negocios exijan, en un momento dado, que haga un viaje á la capital de Francia.

No diríamos más si de satisfacer la curiosidad de algún que otro periodista se tratase, pero al público, nuestro señor, á quien debemos acatamiento, hemos de decirle que el Sr. Lerroux ha ido á París á asuntos éticos y absolutamente particulares, relacionados principalmente con el impulso que piensa dar á sus dos periódicos EL RADICAL y «El Progreso». Y no parece á nosotros que el Sr. Lerroux es muy dueño de ir y venir á su antojo, como tantos otros personajes, sin que la murmuración de ciertos periodistas le acompañe, como acompañan á los caminantes las oraciones de las beatas.

Es curioso el fenómeno: todos los republicanos que se pasan la vida combatiendo á Lerroux, en cuanto éste hace una visita ó un viaje que les parece extemporáneo, gritan con inquietud: «¿Dónde va Lerroux? ¿Qué hace Lerroux?» Y en seguida mandan á la imprenta un montón de cuartillas escritas afanosamente, estrujándose los sesos, cuartillas que á ellos les parecen misteriosas é intrincadas, y que no lo son más que en lo que concierne al léxico... Y hay que ver la cantidad de vulgaridades que se sacan de la cabeza. ¡Por los dioses, amigos! Haced al menos cosas entretenidas, para que al comentarlas nosotros podamos decir siquiera: «Está bien; así non e vero, e ben trovatto».—Karniak.

### Comentario cotidiano

El día de ayer fué día de infundios. De tal manera se dan prisa á acumular falsas versiones y noticias falsas los germanófilos, que ya estábamos á punto de considerar á los alemanes en París. Hay que restablecer la verdad hasta donde se sabe. Quitemos las falsedades dadas por casi todos los periódicos estos días pasados, de una marcada procedencia alemana, y tal vez consigamos orientar al lector.

Los alemanes apenas han llegado á La Fere. Se han librado dos sangrientas batallas: una en la línea que va de Reims á Rethel y Mezieres, en la que la suerte parece haber sido adversa para los aliados; otra entre San Quintín y Maubeuge, en la que se desconoce el resultado, que hasta ahora se reputa indeciso.

Los alemanes aún no están en Compiègne, aunque ya los habían establecido en dicho punto los pauegristas de Germania. Aún se han de librar otras sangrientas batallas antes de que les quede expedito el camino de París.

Nuestra táctica de hoy es hacer retroceder al ejército alemán hasta La Fere, que es donde ha conseguido llegar después de

la batalla de Mezieres. Los germanófilos suponen que Alemania va á triunfar porque ellos le cuelguen cada día una victoria. Prevenimos, pues, á nuestros lectores para que miren esos infundios germanófilos como mirarían á un zepelin en tiempo de guerra: con recelo.

Los alemanes avanzan, cierto; pero avanzan más despacio de lo que les conviene. Ingleses, franceses y belgas, quieren abrirse también con el tiempo, porque saben cuán precioso es para la suerte de Alemania. Hay, pues, que considerar como derrotas alemanas los días perdidos.

Entretanto, en Austria, después de la batalla de Lemberg, los austriacos apenas pueden oponer seria resistencia al avance ruso. La derrota de las tropas de Francisco José ha sido completa y desmoralizadora. Los rusos continúan su avance triunfal sobre Viena, que llena de pavor, piensa, para defenderse, abrir las esclusas del Danubio.

Quedamos, por consiguiente, en que los rusos marchan sobre Berlín y sobre Viena, especialmente sobre Viena, con más rapidez que los alemanes sobre París.

Todo no han de ser infundios.

### Violentos combates en el Norte de Francia

Luchas entre Rethel y Mezieres y entre San Quintín y Maubeuge. La victoria quedó indecisa en la primera

PARIS, 1.—(Oficial).—Un violentísimo combate, sin resultado decisivo, ha tenido lugar entre Rethel y Mezieres. Otra gran batalla ha sido librada entre San Quintín y Maubeuge. Nuestra ala derecha alcanzó un triunfo contra el décimo Cuerpo de la Guardia prusiana; pero nuestra ala izquierda fué menos afortunada, teniendo que replegarse.

Numerosas fuerzas alemanas se aglomeran en La Fere. En Lorena, la progresión de nuestras fuerzas se ha acentuado; somos dueños de la línea de Martagne, y nuestra derecha avanza.

Sobre el Mosa, nada que señalar. Varios testimonios de prisioneros alemanes demuestran una vez más la importancia de las bajas prusianas, pues los restos de los 112 y 142 de infantería han sido refundidos en un solo regimiento, resultando sus compañías con efectivos muy reducidos.

### Más detalles de las dos batallas

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL (De origen alemán)

BARCELONA, 1.—Noticias de origen alemán llegadas á Barcelona dicen que la batalla librada en el Norte de Francia ha sido gigantesca. Según estas noticias, se ha luchado desde Amiens hasta Rethel y Mezieres de una manera encarnizada.

Dícese que la batalla ha durado tres días, al cabo de los cuales la izquierda de los aliados ha retrocedido.

El ejército alemán rompió la línea de los aliados, irrumpiendo en varias líneas convergentes sobre La Fere.

Los alemanes calculan en cerca de 40.000 las bajas de los aliados.

Insisten en afirmar que los alemanes han entrado en Compiègne.—C.

### Una noticia falsa

Rectificación oficial

El ministro de la Gobernación ha dirigido á los gobernadores el siguiente telegrama:

«Me encuentro sorprendido al llegar, por referencias de un telegrama totalmente inexacto, en que se me atribuye haber hecho terminantes declaraciones en relación con la guerra y proximidad de la paz, en la estación de San Sebastián.

Sírvase vuestra señoría llamar á los directores de «El Pueblo Vasco», «La Voz» y demás periódicos de esa y hacer constar en mi nombre: 1.º, que en la estación no se me acercó ningún periodista, y menos

redactor de la Agencia Fabra, ni hice, por consiguiente, declaración alguna, ni hablé con nadie del asunto, tal como la fantasía del que dictó el telegrama imagina; 2.º, que durante mi estancia en San Sebastián, como consta también a los dignos reporteros que me han hecho en varias ocasiones el favor de visitarme en mi despacho del Gobierno, no he hablado jamás del asunto que con la guerra ni la paz se relacione, y 3.º, que no me explico cómo una Agencia de la seriedad que tiene bien acreditada aquella a que aludo, ha podido acoger una invención tan desatinada, falta en absoluto de fundamento, según estoy seguro reconocerán todos aquellos que hayan hablado conmigo durante mi corta estancia en esa.

Noticias oficiales de Francia

El parte de la mañana. Triunfos parciales de los alemanes y de los franceses

PARIS, 1.—El ministerio de la Guerra ha facilitado hoy, a las once de la mañana, su acostumbrado parte, que es muy extenso, porque examina con mucho detenimiento la situación en todo el suelo francés de los ejércitos aliados.

En los Vosgos y la Lorena tomó el ejército francés la ofensiva, siendo rechazado con grandes pérdidas y teniendo que repliegarse. Después del fracaso en Sanebour, nuestras tropas se replegaron para reconstituirse entre los Vosgos franceses y Nancy.

Los alemanes tomaron entonces la ofensiva y durante dos días avanzaron; pero después tuvieron que retirarse con grandes pérdidas.

El avance de los franceses por este lado se va desarrollando lentamente.

Entre Metz, Toul y Belfort la situación no ha sufrido variación alguna.

En la región del Mosá iniciaron las tropas francesas el ataque por Mezières, obligando a las fuerzas germánicas a repliegarse sobre Neufchâteau.

Rehecho el enemigo atacó vigorosamente en toda la línea, produciendo una derrota a nuestro ejército, que tuvo necesidad de retirarse con pérdidas de mucha consideración, abandonando Cambrá, Peronne y San Quintín.

Las tropas aliadas sufrieron pérdidas de importancia, no siendo menores las de los alemanes.

Puede concretarse, por tanto, la situación en los siguientes términos: por la derecha, el ejército francés ha conseguido algunas victorias; en el centro, la situación no ha variado; en la izquierda, el ejército aliado ha tenido que retirarse de la segunda línea de defensa, después de sufrir importantes bajas.

Era imposible sostener las posiciones de la izquierda, y se ha considerado prudente repliegarse para tomar nuevas posiciones y contener el avance del enemigo sobre París.

El parte de la tarde

PARIS, 1.—El parte oficial de las cinco de la tarde es muy conciso, y está redactado en los siguientes términos:

«La situación sólo se ha modificado en las alas extremas del grueso del ejército, en cuya izquierda los alemanes ganan terreno.

En el centro no se ha producido modificación alguna de importancia.

En la Lorena hemos obtenido nuevas ventajas.»

Noticias oficiales de Alemania

En la Embajada alemana de Madrid han facilitado ayer las siguientes noticias a la Prensa:

BERLIN.—El ministerio de las Colonias ha facilitado las siguientes noticias:

Después de la declaración de la guerra, los ingleses destruyeron la estación radiotelegráfica de Dar Es Salaam (Africa del Este), en el territorio de la colonia alemana. Las tropas alemanas tomaron la ofensiva, y ocuparon Taretá, al Sudeste del Kiri-Manjaro, colonia inglesa del Este africano.

En las colonias del Africa occidental reina tranquilidad.

En la colonia alemana del Sudeste de Africa las tropas tomaron la ofensiva y ocuparon Upton, en la colonia del Cabo (Sud Africa).

Visita íntima. Fallecimiento del príncipe Leopoldo de Baviera. Ingenieros alemanes a Lieja. La educación militar

BERLIN, 28.—El emperador y la emperatriz de Alemania han celebrado una entrevista íntima en el palacio que el barón de Stein tiene en Nassau (Maguncia).

En Berchtesgaden ha fallecido, a consecuencia de una enfermedad de la garganta, el príncipe Leopoldo de Baviera, hijo mayor del príncipe heredero.

tienen exclusivamente el Gobierno belga y sus autoridades, que han entregado fusiles y armas a los paisanos, incitando a las poblaciones a hacer guerra de guerrillas. En todos aquellos puntos donde las poblaciones se han abstenido de guerrear contra las tropas alemanas no ha ocurrido absolutamente nada contra personas ni las propiedades particulares. El soldado alemán es honrado; no es un asesino; hace la guerra únicamente contra el ejército enemigo.

Las noticias falsas propaladas por la Prensa anglofrancesa diciendo que las tropas alemanas colocan mujeres y niños delante de las avanzadas no merecen siquiera el honor de ser desmentidas.

Se han formulado acusaciones concretas sobre lo ocurrido en Lovaina. En esta población, todos los paisanos tirotearon a las tropas alemanas. La población entera se sublevó durante la noche contra los alemanes, y tiró contra ellos desde sus ventanas, desde los sótanos y desde los tejados, causando centenares de muertos. En vista de este comportamiento injustificado é inhumano, no hubo más remedio que destruir toda la ciudad, a fin de dar un ejemplo y para castigar severamente a los paisanos, ya que las guerras no se hacen contra los elementos civiles, sino contra militares; y se ha comprobado que este ataque nocturno fué preparado por las autoridades municipales, en combinación con el ataque de las tropas belgas que salieron desde Amberes.

Es de esperar que después de este castigo tan severo, los paisanos belgas no emprenderán la guerra por medio de guerrillas de paisanos.

Se ha nombrado comisario del Imperio, para averiguar y protocolizar los malos tratos que han sufrido los alemanes en Bélgica, al director del ministerio del Interior, señor Just.

BERLIN, 29.—Según informes oficiales, documentados y firmados por jefes militares alemanes, está comprobado, por registros hechos en prisioneros y muertos ingleses y franceses, que muchos de ellos llevaban consigo balas explosivas adum-dum.

En vista de esto, Alemania tendrá que adoptar severas medidas de defensa contra el empleo de estos proyectiles, contrario a los convenios internacionales.

MUNICH, 29.—Se confirma la gran victoria de los austriacos cerca de Krasnik, en territorio ruso, a unos 30 kilómetros de la frontera de Galitzia. La derrota fué completa.

ROMA, 30.—La agencia oficiosa Stefani ha publicado una nota, donde se dice que las relaciones entre Italia y Austria siguen siendo excelentes. Esta manifestación oficial italiana ha producido inmejorable impresión en Viena.

AMSTERDAM, 30.—Las fuerzas inglesas concentradas en Francia cerca de San Quintín, están completamente deshechas, y los restos se retiran hacia París. Varios millares quedaron como prisioneros en poder de los alemanes.

El ejército alemán del Este, el ala izquierda, bajo el mando del kronprinz, ha avanzado rápidamente más al Sur de la fortaleza de Epinal, empujando a las fuerzas francesas, que se repliegan en la dirección de Dijón.

Otro biplano alemán vuela sobre París y tira una bomba

PARIS, 1.—Ayer se estuvo viendo evolucionar, con el temor consiguiente, otro biplano alemán sobre París.

Se le empezó a ver a las cuatro y media, y a las cinco menos cuarto desapareció.

En este cuarto de hora realizó diversos virajes hacia el Norte de Francia, y en uno de ellos arrojó una bomba, que cayó cerca del Puente Nuevo, a orillas del Sena, sin ocasionar más daños que algunos ligeros desperfectos materiales.

La impresión producida en la población de París por este nuevo acto de los aviadores alemanes ha sido mucho menos profunda que la que produjo la primera bomba. Se ve que la población parisiense va recobrando la tranquilidad ante el peligro.

Desmintiendo una noticia

PARIS, 1.—Las autoridades francesas han desmentido la noticia de haber sido rota por el ejército francés la línea alemana en La Fere.

Algunos corresponsales extranjeros dieron la noticia como oficial; pero lo cierto es que procedía de una información propia de «Le Journal des Débats».

Los ingleses en Mons

LONDRES, 1.—Las noticias recientemente facilitadas por el ministro de la Guerra dan nuevos detalles respecto a la participación que en la batalla del Mons han tenido las tropas inglesas.

Dicho combate duró cuatro días y empezó el día 23. Los ingleses pararon primero la marcha de los franceses, retrocediendo el día 25 en Maubeuge para ocupar Cambrai.

En este combate, según el ministerio de la Guerra, han sufrido los ingleses 6.600 bajas.

El mando del ejército inglés

LONDRES, 1.—En Marsella desembarcará pronto 50.000 soldados que envía la India inglesa para unirlos a los 250.000 soldados británicos que ya figuran en el campo de operaciones.

Una vez unidas todas las tropas inglesas, irá a Francia el ministro de la Guerra, lord Kitchener, para encargarse de su mando supremo en lo sucesivo.

De Australia se espera un segundo contingente de tropas australianas, formado también de 50.000 hombres.

La mentira alemana

PARIS, 1.—Los comunicados alemanes que los periódicos de Madrid han reproducido ayer con fecha hasta el 25 de Agosto, son reproducidos hoy por todos los periódicos de París.

Los comunicados reproducidos llevan el siguiente llamativo título: «Como los alemanes engañan a los periódicos.»

Hacen constar además que el Estado Mayor ruso publicó días pasados un comunicado calificando de burdas mentiras esas noticias, y diciendo que la invasión de Alemania y Austria prosigue con gran éxito.

Batallón de solteros

LONDRES, 1.—Se está organizando en la City un nuevo batallón, que será el séptimo de los Royal Fusiliers, que consta de mil plazas.

Este batallón, que está formado exclusivamente por hombres solteros, se incorporará a los Cuerpos expedicionarios ingleses.

La ofensiva rusa

La batalla de Lemberg

PARIS, 1.—Según telegramas de San Petersburgo, ha terminado la gran batalla empeñada en Lemberg (Austria), entre rusos y austriacos.

La línea de éstos, que cubría la plaza de Norte a Sur, fué rota por diversos puntos, quedando cortados los grandes contingentes austrohúngaros, que se replegaron en desorden, dejando en poder de los rusos muchos millares de prisioneros, numerosos cañones, una grandísima cantidad de municiones y varias banderas.

Una parte de los fugitivos se refugió en la ciudad de Lemberg y otra siguió su retirada, con caracteres de huida, hacia Cracovia.

Las bajas de los dos ejércitos combatientes, ambos enormes, han sido tremendas, correspondiendo la mayoría de ellas a los austriacos.

Los rusos no se detendrán en Lemberg, sino que rodearán la ciudad y seguirán su avance a través de Galitzia.

¿Un triunfo austriaco?

ROMA, 1.—Los periódicos de Viena hablan entusiásticamente de la batalla de Krasnik, que, según ellos, fué un gran triunfo para sus tropas.

Estas hileras a los rusos 14.000 bajas, obligándoles a retirarse, barridos por la artillería austriaca de grueso calibre.

El emperador de Austria telegrafió al de Alemania este éxito de sus soldados, reiterando sus votos por la eterna amistad de los dos Imperios y de sus correspondientes dinastías.

El káiser respondió muy efusivamente, concediendo a Francisco José la gran cruz del Mérito militar, y al general en jefe del ejército austriaco la cruz de Hierro.

Esta noticia se ha de recoger con reservas, por su origen y por su oposición con las informaciones del avance ruso, que continúa victorioso por la Prusia oriental y por Galitzia.

Pánico en Dantzig

COPENHAGUE, 1.—Los pasajeros del «Aekid», llegado de Dantzig, dicen que en esta ciudad el avance de los rusos ha desencadenado un terrible pánico.

Se producen verdaderos motines, y los extranjeros y sus bienes están en grave peligro.

Pánico en Berlín

LONDRES, 1.—El periódico «Daily Mail» ha recibido noticias según las cuales en Berlín también ha producido un gran pánico el rápido avance de los rusos por la Prusia oriental.

De muchas ciudades de esta región huye la gente a Holanda y Dinamarca.

Al parecer, los teutones empiezan a darse cuenta de que es inevitable su derrota al final de esta campaña.

Según el mismo periódico, las gestiones activísimas que está haciendo el embajador alemán en los Estados Unidos para hacer simpáticos a los alemanes, tiende a conseguir que el presidente Wilson intervenga en favor de una paz en condiciones no muy duras para Alemania.

De Bélgica a Prusia

PARIS, 1.—«Le Matin» publica despachos de Amberes, según los cuales parte del Cuerpo de ejército alemán que ocupaba Bélgica ha partido en 190 trenes con dirección a Alemania.

Se cree que estas fuerzas van a la Prusia oriental para oponerse al avance de los rusos.

Entusiasmo patriótico en Rusia

SAN PETERSBURGO, 1.—El entusiasmo por la guerra es cada día mayor en toda Rusia, según demuestran los numerosísimos voluntarios, entre ellos muchos príncipes y aristócratas, que acuden a alistarse para luchar contra Alemania y el resultado de la suscripción abierta por el «Diario de San Petersburgo».

Figuran ya en el ejército ruso, además de los grandes duques Nicolás y Constantino, los príncipes de Trubetzkoi, de Oranienbaum, de Terek, de Orloff; los condes de Stembok-Frémor, de Sokal, de Volkensky, y algunos aristócratas tan conocidos como los Szes, Alexeiev, sobrino del ex virrey de Manchuria; Filipof, hijo del archimillonario de Moscú; y Rogstein, hijo del famoso banquero polaco; lo más florido del Imperio.

La suscripción, que se abrió el día 14, reunió en los primeros días cuatro millones de francos. Ahora se eleva a mucho más.

Entre los donativos más importantes figuran el Consejo del Imperio, con 50.000 rublos; la Duma, otros 50.000; la Diputación de la Nobleza, de San Petersburgo, con 20.000; la de Moscú (siempre más rica), con 20.000; el Club Inglés (la Sociedad más aristocrática), con 20.000; y un banquero, por cierto polaco, el Sr. Rogstein, con 25.000 rublos (más de 70.000 francos).

El avance ruso y las defensas alemanas

Un reputado escritor francés que ha probado su competencia técnica en notabilísimas campañas de crítica militar ha publicado el siguiente estudio acerca de los obstáculos que han de tropezar los rusos en su avance por el Este de Alemania:

«Dos hechos hay ya probados. El primero es que la tromba rusa ha comenzado a avanzar mucho más rápidamente de lo que esperaban los más optimistas. El segundo, que, en su deseo de dar un golpe decisivo a Francia, los alemanes no han dejado en la Prusia oriental fuerzas suficientes para contener el empuje eslavo en campo raso. Un solo punto queda dudoso y una pregunta surge en todos los labios: ¿Ha preparado Alemania barre-

ras fortificadas bastante poderosas para detener é, al menos, retardar sensiblemente al enemigo? ¿Van los rusos a tropezar con un Metz ó un Estrasburgo?

Respondamos netamente: no. El gran Estado Mayor alemán, que ha acumulado las medidas de defensa en Alsacia-Lorena, no se ha preocupado, por decirlo así, hasta una época muy reciente de las provincias orientales. ¿Ilusión política? ¿Consecuencia de una concepción militar que preparaba una ofensiva preventiva de los ejércitos austroalemanes en Polonia? Sea por lo que fuere, el hecho es éste: la frontera oriental de Alemania es una puerta abierta, y los ejércitos del zar han podido avanzar más de 120 kilómetros sin encontrar frente a ellos otra cosa que la fortaleza aislada de Koenigsberg, fácil de dejar cortada.

En la línea del Vístula van a abordar el primer obstáculo serio. El principal elemento de defensa está constituido por el triángulo Danzig-Thorn-Posen. La primera de estas plazas es la más fuerte. La segunda es la más avanzada, formando cabeza de puente sobre el Vístula. A más de su recinto, posee ocho fuertes destacados (cinco en la orilla derecha y tres en la izquierda); pero estas fortificaciones están muy próximas para cubrir seriamente la ciudad. Lo mismo se puede decir de las de Posen. El proyecto militar de 1913 disponía grandes trabajos de refuerzo. ¿En qué medida se han hecho? Como quiera que sea, el triángulo Danzig-Thorn-Posen, cuyas tres cimas están separadas por más de 100 kilómetros, necesitaría para su utilización eficaz efectivos muy considerables. Es cierto que está reforzado por dos cabezas de puente secundarias, Marienburg y Grandenz. El proyecto de 1913 disponía la creación de una tercera en Kulm. Pero estas plazas son poco importantes.

Otro defecto de la línea del Vístula es que puede ser fácilmente pasada a su derecha por tropas procedentes de la Polonia rusa, que no encontrarían frente a ellas más que la segunda barrera, la línea del Oder. Esta está constituida actualmente por dos grandes plazas, Kustrin y Glogau, con la pequeña fortaleza del Neisse, al Sud de la Silesia. Kustrin, en la confluencia del Oder y del Warthe, ocupa una posición estratégica de primer orden, atavesada en el camino directo de Posen a Berlín. La ciudad es difícil de sitiar, por las corrientes de agua que la rodean.

Las fortificaciones comprenden un recinto y seis fuertes destacados en las dos márgenes del Warthe, todos poco alejados del cuerpo de la plaza. Igual ocurre con las defensas del Glogau, que forman un nido estratégico importante en la orilla izquierda del Oder. Estas fortificaciones, muchas veces reformadas, distan mucho de ser modernas.

La ley de 1913 disponía para aquí como para Kustrin trabajos considerables. Neisse apenas merece el nombre de plaza fortificada, pues su principal defensa consiste en un ingenioso sistema de inundación. Los alemanes proyectaban crear otro centro de resistencia en Glatz; pero esto no ha pasado de proyecto. Y lo mismo se puede decir de los grandes trabajos dispuestos por la ley de 1913 para Breslau.

Berlín no está fortificado. La capital está, sin embargo, relativamente cubierta por dos fortalezas: Spandau y Magdeburg. Spandau, a algunos kilómetros al Oeste de Berlín, está defendida por cuatro fuertes destacados. Magdeburg es una plaza de primer orden, que cubre el paso del Elba. La defienda trece fuertes; pero están muy cercanos a la ciudad. El ataque de Berlín no se podría dar prescindiendo de este centro de resistencia.

De lo expuesto se puede deducir, sin exceso de optimismo, que la invasión rusa no encontrará frente a ella ningún obstáculo proporcionado a su masa. Haría falta mucho más para detener el avance de algunos millones de soldados. Rusia es bastante rica en hombres para que su movimiento de avance no sea limitado sino por la complejidad inevitable del manejo de tan enormes masas. El factor de la resistencia alemana es secundario hasta el día en que los alemanes no puedan seguir descaudando a este adversario que les cae sobre la espalda. Ese día, que no está muy lejos, recogerán los franceses los frutos de su contempción.

La guerra en el mar

Prisioneros alemanes

PARIS, 1.—En un periódico de esta mañana se publica la noticia siguiente: «El comandante del vapor «Italia» ha contado que cuando su buque estaba a la altura de Trafalgar, presenció un torpedero inglés, que quiso detener la marcha del buque. Varios marineros ingleses subieron a bordo y preguntaron si iban viajeros alemanes. Efectivamente: iban a bordo 40, que fueron hechos prisioneros y conducidos a Gibraltar, donde continúan.»

Conducta de Inglaterra

LONDRES, 1.—Inglaterra es la única nación beligerante, según declaración del primer lord del Almirantazgo, que no ha puesto minas en sus costas.

Esta conducta contrasta especialmente con la de Alemania, que ha puesto sus puertos intransitables, y ha sembrado de minas también las aguas de cuantas naciones ha podido.

El lord ha ensalzado en sus declaraciones el comportamiento leal de Inglaterra.

Un barco a pique. ¿Es inglés ó ruso?

LONDRES, 1.—En Orcheloff, yendo con dirección a Odessa, chocó un trasatlántico inglés con una mina puesta por los alemanes, yéndose a pique.

Perecieron 54 viajeros y gran parte del personal del barco.

SAN PETERSBURGO, 1.—Según informes recibidos ayer, un buque ruso, que iba de Odessa a Nicolaieff, se fué a pique en muy pocos minutos por haber chocado con una mina flotante alemana.

Una parte de la tripulación pereció ahogada y otra fué rescatada por otro buque, también de nacionalidad rusa.

En Francia

Muerte de un diputado en el campo de batalla

PARIS, 1.—Los periódicos dan cuenta de la muerte del diputado por Ain M. Pierre Goujon, teniente del 223.º de línea, en un combate librado en los alrededores de Lumeville.

Al «Matin» le dicen de Amberes que el Cuerpo de ejército alemán en Bélgica ha salido en parte hacia el Noroeste y Sureste, creyéndose ya a contener el avance ruso.

La defensa de París

PARIS, 1.—He aquí la disposición dictada por el gobernador militar de París para la defensa de la capital:

«Visto el decreto de 2 de Agosto de 1914,

en armonía con la ley de 5 de Agosto declarando el estado de sitio;

Visto el decreto de 10 de Agosto de 1914 declarando las circunscripciones territoriales que forman el Gobierno militar de París en estado de guerra;

Por razón de circunstancias urgentes, Se dispone:

Primero. En un plazo de cuatro días francos, a contar del 30 de Agosto, los propietarios, usufructuarios, inquilinos ó ocupantes por cualquier título de los inmuebles situados en la zona de servidumbre de las fuertes destacadas, antiguos y nuevos, deberán evacuar y demoler dichos inmuebles.

Segundo. A falta de haber sido cumplida por los interesados la presente prescripción en el plazo fijado, se procederá de oficio por la autoridad militar a la demolición de los inmuebles y al traslado de los materiales.

El gobernador militar de París, comandante de los ejércitos de París, Gallieni.»

La Renta francesa

PARIS, 1.—3 por 100 francés contado (sin cotizar).

Para socorrer a los heridos

PARIS, 1.—El número de heridos que llega del campo de batalla aumenta diariamente de un modo extraordinario.

El Gobierno, las autoridades y todo el pueblo francés se desviven por atender a los heroicos defensores de la integridad del territorio y de la libertad.

En una conferencia celebrada por el ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé, con la duquesa de Uzès, quedó acordada, en principio la formación de un Comité para socorrer a los heridos procedentes de la campaña, cuya presidencia honoraria re le ofreció al ex presidente de la República M. Loubet, el cual se apresuró a aceptar la reconociéndose.

Llegada de heridos

PARIS, 1.—Los heridos que llegan del Este y del Norte son numerosísimos.

En Nantes, Clermont y Brest están atestados los hospitales y muchas casas particulares generosamente ofrecidas para este fin humanitario.

En Vichy hay más de 700 soldados heridos. En Nimes, muchos jefes y oficiales. En Grenoble, otros 700 soldados. En Macon, 610, y en Lerrouenne, 150.

Como estas poblaciones se calculan insuficientes para recibir a todos los heridos que van llegando, se preparan con toda actividad nuevos hospitales en el Mediodía de Francia.

El presidente del Consejo municipal de París ha visitado en las estaciones a heridos llegados hoy, repartiendo 5.000 francos entre todos.

Servicio de trenes

PARIS, 1.—Continúa regularizándose el servicio de trenes.

Desde ayer funcionan dos expresos entre París é Irun.

El primero saldrá a las ocho y cuarto, y llegará a las cinco treinta y dos.

El segundo saldrá a las seis y cuarto, y llegará a las doce y diez.

En la línea de París a Hendaya también se normaliza la circulación de trenes.

Se sale de París a la una y cuarto, y se llega a Hendaya a las siete y nueve.

El hijo del general Castelnau

PARIS, 1.—Han llegado nuevas noticias dando cuenta de cómo supo el general Castelnau, jefe del Estado Mayor francés, la noticia de la muerte de su hijo Javier.

«Inconstruible Castelnau, cuando la primera gran batalla de Bélgica, dictando algunas ordenes a varios capitanes, cuando rápidamente acercóse un oficial, el cual, cuadrándose, exclamó:

«Mi general: el teniente Javier de Castelnau ha muerto frente al enemigo.

El padre lloróse una lágrima y terminó de dar sus ordenes.

Material ferroviario de Bélgica

PARIS, 1.—A Nevers han llegado cien locomotoras belgas, que pasaron por el Norte de Francia cuando se libraba allí la última gran batalla.

Ahora hay en territorio francés 500 locomotoras y 10.000 vagones, todos ellos de Bélgica.

Este material ferroviario será empleado por el Gobierno francés para el traslado de víveres y tropas.

Los perros en la guerra

PARIS, 1.—Han sido enviados al teatro de la guerra los perros sanitarios que conataba el servicio de Seguridad en París.

Dichos perros serán empleados en socorrer a los heridos que quedan abandonados en el campo de batalla.

Un llamamiento a los catalanes

PARIS, 1.—Por varios periódicos ha sido publicado un llamamiento a los catalanes, a fin de constituir una legión de almogávares al servicio de Francia.

Un hijo del general Pau, gravemente herido

PARIS, 1.—Ha sido trasladado a Troyes, donde permanecerá hasta su curación, un hijo del general Pau, llamado Rolando, herido gravemente en uno de los últimos combates librados en Lorena.

Posee el cargo de oficial.

Para la fortificación de París

PARIS, 1.—Ayer fué publicada una circular oficial, manifestando que todas aquellas personas que no puedan ir a la guerra por su edad, pero que posean conocimientos técnicos de ingeniería, deben ofrecerse a las autoridades militares, a fin de que sean empleadas en los trabajos que se realizan para reforzar la defensiva de París.

Traslado de prisioneros alemanes

PARIS, 1.—Han sido trasladados de Nantes a Tremetour, a bordo de un vapor, 200 prisioneros alemanes.

Reunión en la Bolsa del Trabajo

PARIS, 1.—En la Bolsa del Trabajo ha habido una reunión de obreros.

Entre los asistentes ofreciéronse para trabajar en las obras de fortificación de París mil de ellos, los cuales cobrarán el salario que les asigne el Gobierno.

En Inglaterra

El jefe del Gobierno inglés a los alcaldes

LONDRES, 1.—He aquí el texto de la carta dirigida por Mr. Asquith a los alcaldes de Londres, Dublin, Cardiff y Edimburgo:

«Señores: Ha llegado la hora de combinar nuestros esfuerzos para estimular y organizar la opinión pública y los esfuerzos nacionales en el curso de la lucha más importante en que se ha visto hasta ahora empeñado nuestro pueblo.

Ninguna persona en estado de contribuir, sea como sea, a la realización de empresa de urgencia suprema tiene el derecho de echarse fuera. Yo propongo, ante todo, que sean convocadas sin dilación reuniones públicas, no solamente en los grandes centros

Las ruindades de "El Correo Español"

Con los títulos "Centra un periódico. Protesta de los belgas residentes en España, publica anoche nuestro estimado colega "El Correo Español" el suelto que a continuación reproducimos íntegramente, sin quitar ni añadir punto ni coma, para que el público imparcial y sensato juzgue hasta qué extremo llegan estas gentes de escapulario y trabuco por el vil perro chico.

Dice así: "Numerosos miembros de la colonia belga en España, ingenieros, industriales, comerciantes, etc., nos dirigen una enérgica protesta contra ciertos artículos que ha publicado un periódico español de la extrema derecha, en que éste encomia y aplaude la destrucción de la ciudad de Lovaina (Bélgica) por los alemanes y el fusilamiento de parte de su vecindario.

Dicen nuestros comunicantes que es extraordinario que un órgano de los derechos españoles desee el exterminio de la noble y desgraciada nación belga, dirigida hace varios lustros por el partido católico, gubernativa cristianamente, pacífica y trabajadora, víctima hoy de su lealtad y de su buena fe.

El periódico en cuestión, según quienes nos escriben, ha acusado a los belgas de traidores. Y como prueba de lo infundado e injurioso del cargo, nos remiten copia de los documentos cambiados entre Alemania y Bélgica, que fueron leídos en la Cámara belga por el jefe del Gobierno, barón de Broqueville.

No los publicamos porque ya dimos un extracto de ellos hace varias semanas.

Concluyen nuestros comunicantes protestando también de que el periódico aludido ataca al rey Alberto de Bélgica.

El diario a que se alude en el precedente suelto no es otro que "El Correo Español", órgano de los jaimistas, curas, beatos y danczantes, é inspirado por el Espíritu Santo.

El viaje de Lerroux

(POR TELÉGRAFO) BARCELONA, 1.—Algunos periódicos que se han distinguido siempre por su acción enemiga contra Lerroux y los radicales, han aprovechado la ocasión de un suceso insignificante para fantasear a su antojo y aglomerar insidias contra el ilustre jefe del Partido Radical.

Lerroux é Iglesias, dos amigos íntimos, salieron la tarde del sábado, en automóvil, con dirección á París, debidamente documentados.

Sobre este viaje, esos periódicos han dicho cuanto les ha apetecido, manifestando que al regreso Lerroux promoverá mítines en favor de Francia.

Claro es que las personas sensatas no han creído nada de estas fantasías, y los radicales han elevado su enérgica protesta contra aquellos periódicos, que una vez más han quedado en el mayor de los ridículos.

Este tan comentado viaje del Sr. Lerroux no tiene ninguna transcendencia ni los fines que los referidos periódicos manifiestan.

"El Progreso", ocupándose del viaje del Sr. Lerroux á París, manifiesta que va á asuntos de carácter particularísimo, que á nada afectan á la política y que hacía tiempo exigían su presencia en aquella capital.

Que otro de los objetos del viaje es de carácter informativo para proporcionar noticias á sus periódicos "EL RADICAL" y "El Progreso".

Y, por último, dice "El Progreso" que podría ser, y no lo niega, que acaso haya influido algo en la realización del viaje el espíritu de observación que anima á Lerroux, y el deseo de ver de cerca á un pueblo luchando por su libertad y su vida, y sorprender en

Una mujer celosa, dispara contra su marido

(POR TELÉGRAFO) BARCELONA, 1.—En la calle de Magallanes, esquina á la de Salvá, sostuvieron una acalorada disputa los consortes Federico Mercader y Concepción García, de veintiséis y veintitrés años respectivamente.

Ella, celosa, haciendo uso de un revólver que llevaba oculto, disparó tres veces contra su marido, sin que los proyectiles hicieran blanco.

Las palabras de Bismarck, con las restricciones consignadas, revelan un pensamiento sincero que obsesionó al canciller de Hierro hasta el fin de su vida.

Desde el día siguiente de la guerra, Bismarck se mostró inquieto, más ó menos sinceramente, por todos los síntomas del resurgimiento de Francia. A cada instante gritaba que se iba á ver forzado á declarar la guerra á los franceses para no ser atacado por ellos al día siguiente.

Después de esta guerra, debemos esperar muy pronto una nueva agresión por parte de Francia, y no una paz duradera, cualesquiera que sean las condiciones que por otra parte le impongan. Francia considera la paz como una tregua y nos atacará de nuevo para vengar su fracaso actual, tan pronto como se sienta bastante fuerte, ya sea por sus propios recursos, ya por la ayuda de alianzas extranjeras.

En este texto se vislumbra la mala fe del canciller de Hierro. Francia no hubiera pensado en atacar á Alemania, cualesquiera que

(Continuará.)

chazarlos con relativa facilidad los francos, que no tenían armas de fuego y que combatían con las mismas armas empuñadas por sus feroces adversarios.

Aquellos ejércitos inverosímiles son en la actualidad un hecho. En la batalla que acaba de librarse en Bélgica han combatido 800.000 aliados contra más de un millón de alemanes, y se asegura que seis millones de rusos van á penetrar en Alemania, mientras cinco millones de soldados del zar van á invadir á Austria.

¡Ni Dario, ni Tamerlán, ni Atila pudieron soñar con tamañas masas! Para reunirlas ha sido preciso llamar, en Francia y en Alemania, á los hombres de diez y nueve á cuarenta y siete años, y en Rusia á los que tienen de veinte á cuarenta años.

En pleno siglo XX ha estallado, por tanto, la guerra más abominable que haya presenciado el mundo. Jamás se hallaron frente á frente mayor número de combatientes ni escuadras más poderosas, y lo primero que salta á la vista, al presenciar como millones de hombres van á destrozarse en los campos de batalla, es que el progreso es un mito.

Es cierto que la ciencia adelanta; pero de nada sirven sus conquistas, si, además de traducirse en un colosal aumento de los medios de destrucción, la Humanidad no progresa también en el terreno moral.

El ciclo del vapor, de la electricidad, del teléfono, de la telegrafía sin hilos y de la navegación aérea será, al mismo tiempo, el ciclo de las grandes hecatombes.

Cuando en 1793 los emperadores y los reyes de Europa declararon la guerra á la República francesa, 45.000 austriacos é italianos se reconcentraron en los Alpes; 33.000 imperiales acamparon entre el Meuse y la Mosela; 412.000 alemanes se escalonaron en las orillas del Rin; 70.000 austriacos y 38.000 angloholandeses se situaron en los Países Bajos. Unos 300.000 hombres solamente se disponían á entrar en Francia, y, sin embargo, los historiadores califican de imponente aquella invasión, que terminó con la derrota de los invasores y la victoria de la libertad.

En 1796 Bonaparte sólo tenía á sus órdenes 30.000 soldados para combatir contra un ejército de 60.000 austroitalianos, al principio su primera campaña en Italia. Más tarde, en 1799, el duque de York desembarcó en Holanda al frente de 50.000 angloprusos, y Souwarow penetró en Suiza con un ejército que apenas se elevaba á 22.000 hombres.

El general austriaco Melas mandaba 130.000 soldados en la batalla de Marengo, que se libró en 1800; Moreau invadió ese mismo año á Alemania al frente de 95.000 franceses.

Cuando Napoleón se disponía á llevar la guerra á Inglaterra sólo contaba con 160.000 hombres, que debían embarcarse en Dunkerke, Ostende, Calais y Boulogne; en la batalla de Austerlitz (1805) eran 100.000 los austroprusos y otros tantos los franceses; en Jena (1806) los alemanes eran 60.000.

En la campaña que terminó con la batalla de Leipzig (1813), los aliados tenían 520.000 hombres y los franceses 280.000. Prusia, Rusia y Austria sólo pudieron reunir medio millón de hombres, y el esfuerzo que realizaron fué calificado de colosal en aquella época.

Por fin, cuando la coalición tuvo que volver á la carga por haberse evadido Napoleón de la isla de Elba, los aliados lograron reunir 800.000 hombres; pero en Waterloo sólo combatieron 150.000 prusianos, ingleses y belgas contra 145.000 franceses.

En el siglo XX hacemos las cosas mucho más en grande. ¿Qué son los 800.000 aliados de 1815 ante los tres millones de franceses, los seis millones de rusos, los cinco millones de alemanes y los tres millones y medio de austriacos de ahora!

Estas cifras son las oficiales; pero resulta que el esfuerzo realizado por las naciones beligerantes ha sido mucho mayor.

Ante contingentes de tal magnitud, ante los ríos de sangre que ya han corrido y que seguirán derramándose; ante la miseria que se va á enseñorear de países hasta ahora ricos y prósperos, porque la producción se ha paralizado por completo y porque los campos permanecerán incultos quizá mucho tiempo; ante las ruinas de todo género que han de acumularse forzosamente, la razón humana pide su serenidad.

¡La barbarie es hoy día mayor que en los tiempos de Atila y de Tamerlán!

Alvaro CALZADO

El nuevo Papa

(POR TELÉGRAFO) ROMA, 2.—Según "La Journal", de Italia, se cree que el nuevo Papa lo será monseñor Neaffet.

La guarnición pereció casi toda. Entre un montón de muertos y moribundos fué sacado, casi exánime, el cuerpo del general Lemán.

Este había perdido el conocimiento. Cuando lo recibió y se dió cuenta de su situación, quiso entregar su espada: Acudió un general alemán, que le dijo: —Consérvela usted al cinto, porque ha cumplido con creces su deber.

En Rumania

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Rumania favorable á la Triple Entente ROMA, 1.—Telegrafía de Bucarest al "Messagero":

"Parece que, á pesar de las apremiantes gestiones austroalemanas y de los progresos que el germanismo ha hecho aquí á consecuencia de los éxitos militares alemanes, Rumania está dispuesta á unirse de nuevo á Serbia y á Grecia.

El pueblo rumano es constantemente favorable á la Triple Entente. Se admite la posibilidad de la abdicación del rey Carlos, por razón de los lazos que lo unen á los Hohenzollern, no consentirá que su nación tomase una actitud hostil á Alemania."

En Italia

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Rumores de movilización ROMA, 1.—Circular con mucha insistencia rumores de una próxima movilización del ejército italiano.

Basándose estos rumores, principalmente, en el hecho de que se han llamado poco á poco todas las reservas, hasta el punto de que hoy ya tiene prestos el Gobierno italiano sus contingentes disponibles.

Se dice que la movilización se decretará el día 5 del mes actual. De ser así, la movilización se haría en poco tiempo, por el hecho de estar ya llamadas todas las reservas.

En Albania

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Los insurrectos en Valona PARIS, 1.—Desde Roma le comunican á "Le Petit Journal" lo siguiente:

"Un despacho que publica "La Tribuna" dice que los insurrectos albaneses entrarán mañana en Valona, y que el príncipe de Wied se dispone á embarcar, según parece, con rumbo á Italia."

Destitución del príncipe de Wied VALONA, 1.—Habiendo llegado á un acuerdo los insurrectos musulmanes y la población de la capital, convinieron en la destitución del príncipe de Wied.

Después del acuerdo los insurrectos entraron en la ciudad, tomando posesión de sus cargos el alcalde y los notables, en medio del mayor entusiasmo.

En los Estados Unidos

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Los yanquis no creen á los alemanes WASHINGTON, 1.—El periódico "The World", de Nueva York, publica un artículo de fondo, titulado "Francia dice la verdad", en el que pone en entredicho las informaciones tendenciosas relativas á la guerra que emanan de la Embajada de Alemania, á las que ya no se da crédito.

El hecho es tanto más significativo, cuanto el propietario de "The New-York World" es de origen alemán.

La guerra europea

EL NUMERO DE COMBATIENTES Dicen que en la antigüedad los pueblos asiáticos se levantaban en masa para combatir á sus vecinos, que en las batallas libradas por los medas y los persas fueron innumerables los combatientes y que estos últimos eran más de un millón cuando atacaron á Grecia. Debemos creerlo, ya que no tenemos elementos de juicio que nos autoricen á negarlo, aunque la gloriosa defensa de las Termópilas por un puñado de hombres nos induzca á suponer que la fantasía oriental ha abultado las cosas.

Los historiadores, al ocuparse de los tártaros de Tamerlán y de los hunos de Atila, también aseguran que formaban enormes masas, bárbaras é indisciplinadas, que cubrían infinidad de kilómetros de terreno. Tampoco podemos oponer á estas exageraciones una negativa rotunda. Sin embargo, nos extraña que si fueron tan numerosos los hunos que invadieron á Europa pudieran re-

la libertad y la independencia, por las cuales combatirían vuestros padres. Que la barbarie oriental desaparezca ante la civilización de Occidente, que nos es común á vosotros y á nosotros.

¡Polacos! Acordaos de vuestro pasado, tan grande y tan glorioso. Uníos á las tropas aliadas. Con todas nuestras fuerzas, vamos á arrojar fuera de Polonia á las hordas asiáticas. Os traemos también la libertad de cultos y el respeto á la religión, tan cruelmente arrollados bajo los pies de Rusia.

¡Escuchad en el pasado como en el presente las lecciones de las torturas de Siberia, la cuestión sangrienta de Praga y las persecuciones de los uinates.

Con vosotros se os van á aparecer la libertad y la independencia... Ataque y contraataque

PARIS, 1.—Los austriacos lograron ocupar Flesner (?), después de un enérgico movimiento ofensivo contra las tropas serbias y montenegrinas unidas.

El triunfo lo saborearon poco tiempo. Un contraataque del ejército de estas dos naciones balkánicas obligó á empeñar un fuerte combate, de dos días de duración, que terminó con la huida de los austriacos de las posiciones momentáneamente ocupadas.

Estos dejaron en su huida un importante botín, de que se apoderaron los serbios y montenegrinos.

En Alemania

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Advertencia á los alemanes ROMA, 1.—El Gobierno alemán ha dirigido una nota oficiosa á todos sus súbditos, que publican los periódicos germanos llegados hoy á esta capital, concebida en estos términos:

"La incommunicación telegráfica con el exterior es absoluta, por convenir así á los intereses de la causa alemana. El uso de la telegrafía sin hilos en los países neutrales está prohibido para los beligerantes. Las informaciones de nuestros enemigos han de ser, naturalmente, tendenciosas. Las nuestras no pueden prodigarse, por lo cual todas ellas, aun las que parezcan favorables, no deben ser bien acogidas mientras no las autorice de manera oficial la legítima representación del Imperio en cada nación."

En Turquía

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL La Sublime Puerta será neutral ROMA, 1.—Turquía ha reiterado su propósito firme de permanecer neutral en el presente conflicto europeo.

El Gobierno de la Sublime Puerta estima necesario para la reconstitución interior de Turquía un gran período de paz en todo el Imperio otomano.

En Bélgica

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL La vida en Bruselas OSTENDE, 1.—En Bruselas se hace la vida bajo el imperio de severas ordenanzas militares.

No se permiten grupos de más de tres personas, ni tener luces encendidas arriba de las nueve de la noche.

Los comestibles, en general, son caros. Escasea, sobre todo, la carne, que se vende á precios elevadísimos. Solamente abundan las legumbres y las frutas, que son vendidas diariamente por los aldeanos en las plazas públicas.

La guarnición alemana OSTENDE, 1.—En estos últimos días se ha reducido la guarnición alemana de Bruselas á un contingente de 3.000 soldados.

El resto de las fuerzas de Bruselas ha regresado, con otras muchas de las que formaban el Cuerpo de invasión de Bélgica, á Alemania, con objeto de intentar oponerse á la marcha rápida hacia Berlín emprendida por el ejército ruso.

La prisión del general Lemán AMSTERDAM, 1.—La información siguiente está literalmente traducida de un periódico holandés:

"Uno de nuestros redactores, que acaba de llegar de Amberes, habló en dicho puerto belga con un oficial alemán prisionero. Éste le contó que el general Lemán, defensor de Lieja, está hoy preso en la fortaleza alemana de Magdeburgo.

Cuando el rey Alberto ordenó que enviara su división á Bruselas, después de haber reforzado las guarniciones de los fuertes quedose en uno de éstos.

Sobre dicho fuerte concentró el fuego de la artillería de grueso calibre alemana. Después de muchos días de épica resistencia, el fuerte quedó convertido en un montón de ruinas.

Su polvorín voló.

La guerra europea

Historia de sus causas En estos momentos de preocupación general, tan honda é intensa como justificada, por la explosión violenta y formidable de la conflagración europea, que durante tanto tiempo fué la obsesión constante de políticos y diplomáticos, es de palpitable interés y de innegable oportunidad la exposición de los antecedentes históricos de este conflicto, lentamente incubado por las oscuras y sinuosas determinaciones de la política internacional.

He aquí por qué traducimos de un sucinto y documentado estudio, recientemente publicado en Francia, los precisos y concretos datos siguientes, que pueden orientar á nuestros lectores respecto á los motivos y tendencias determinantes de esta guerra por parte de cada una de las naciones beligerantes:

La pesadilla de Europa Europa está en tal situación, que el menor incidente puede desencadenar una lucha de naciones, que la más leve chispa puede prender fuego á la pólvora y producir una espantosa explosión.

Desde hace algunos años estamos en perpetuo "Quién vive" que un protegido alemán es apaleado en Marruecos, esto es muy grave. Que una revolución estalla en Constantinopla, esto es muy peligroso. Un incidente de frontera hace temblar á los más optimistas. No se juzga la importancia real de los acontecimientos en sí mismos; se les ve desmesuradamente agrandados por el cristal amplificador de la inquietud que pesa sobre Europa.

Estamos evidentemente en una situación anormal, y todos los que, reflexionando acerca de ella, se preguntan "¿Cómo terminará esto?", se contestan las más veces: "Por la guerra".

Quién quiere la guerra? ¿Qué encadenamiento de circunstancias la hace inevitable? ¿No somos, tal vez, víctimas de una alucinación, y no se puede esperar que arreglos pacíficos eviten la espantosa calamidad que sería una guerra europea?

Es siempre arriesgado hacer profecías; pero la opinión de los que creen la guerra inevitable se apoyan en un determinado número de hechos, en cierta comprensión del estado actual de Europa.

Vamos á examinar hasta qué punto justifican los hechos tal conclusión y á inquirir si la situación actual no deja verdaderamente visibilidad á ningún otro desenlace.

Para ello hay que estudiar separadamente las causas de la tensión que actualmente sufre Europa y, por otra parte, los acontecimientos que pueden poner frente á frente á las naciones.

LAS AGRUPACIONES DE POTENCIAS Triple Alianza y Triple Entente. Su historia y sus tendencias

Al examinar á primera vista los riesgos que amagan á la paz en el estado actual de Europa, aparece un dato verdaderamente paradójico: el de que el peligro proviene de toda una serie de alianzas y de acuerdos que debieran ser precisamente las garantías de la paz.

En 1836 hubo una guerra entre Prusia y Austria; hoy son aliadas estas dos naciones. En 1859 guerrearon Austria é Italia; aún no han desaparecido entre ellas todos los motivos de enemistad. Pero las sólidas cadenas de la Triple Alianza las unen actualmente y, sin duda, han evitado ya una reanudación de sus hostilidades. En 1898, con motivo del incidente de Fashoda, pareció inevitable una guerra entre Inglaterra y Francia. Estos dos pueblos marchan hoy cogidos de la mano y se prestan un mutuo apoyo en las cuestiones que antiguamente las separaban, como la de Marruecos. Se acaba de celebrar en Rusia el centenario de una guerra contra Francia, que no fué la última del siglo IX;

pues bien, Francia es hoy la más firme aliada de Rusia.

Cuando se habla, pues, de una guerra europea no se indica una guerra cualquiera, no se piensa en un conflicto entre Inglaterra y Francia, provocado, por ejemplo, por la cuestión egipcia; no se imagina una ruptura entre Austria y Alemania; no se cree en una guerra aislada entre dos naciones cualesquiera.

La guerra temida Se piensa en una guerra, precisa y bien determinada, entre los dos grupos de potencias que se reparten las seis grandes naciones de Europa:

Triple Alianza (Alemania, Austria é Italia) y Triple Entente (Francia, Rusia é Inglaterra).

Generalmente se cree que si un incidente cualquiera provocase la ruptura entre dos potencias pertenecientes cada una de ellas á uno de estos grupos, las otras no permanecerían indiferentes.

De aquí la multiplicidad de las probabilidades de guerra para cada pueblo. Supongamos, en efecto, que la cuestión de Oriente determinara á Rusia á atacar á Austria:

Alemania acudiría seguramente á auxiliar á su aliada; Francia no querría ni podría abandonar á Rusia en tales condiciones. Y el ejército francés se batiría en la frontera lorenese por Escutari.

Admitamos que la aparición del "Panther" en Agadir hubiera suscitado una guerra francoalemana: los súbditos del zar Nicolás y los del emperador Francisco José se hubieran batido en la frontera austrorrusa por Agadir. Y si, como es de suponer, un Cuerpo de desembarco inglés hubiera acudido á apoyar á Francia, las levitas rojas que combatirían en Waterloo al lado de los prusianos contra los franceses hubieran defendido el territorio francés contra sus antiguos aliados.

Por último, la rivalidad naval angloalemana determina un conflicto agudo; y si los dos países se declarasen la guerra—por cualquier incidente en las aguas chinas ó africanas—,

Francia y Rusia serían seguramente envueltas en el torbellino.

Ya podemos, pues, precisar el problema que nos interesa: La guerra que tiene actualmente Europa es una guerra entre la Triple Alianza y la Triple Entente.

Examinemos la constitución y la historia de estas dos agrupaciones de potencias, á fin de ver si alguna necesidad interna las empuja á luchar.

1.—TRIPLE ALIANZA Históricamente, la primera que apareció sobre la escena europea fué la Triple Alianza.

Esta nació de la anexión de la Alsacia-Lorena por Alemania.

En la guerra victoriosa que Prusia sostuvo contra Austria en 1866, Bismarck comprendió que no podía Alemania anexionarse la menor parte del territorio de Austria sin suscitar entre los dos países un odio que sólo podía aplazarse una segunda guerra.

Por razones que no hay para qué discutir aquí, no adoptó la misma prudente política respecto de Francia en 1870-1871.

El novel imperio alemán se anexionó contra la voluntad de los habitantes 1.500.000 hectáreas de terreno y violentó los sentimientos de 1.500.000 franceses, apoderándose de Alsacia-Lorena.

Bismarck no podía dejar de prever las inevitables consecuencias de tal acto. En una circular diplomática, fechada en Reims, decía ya en 13 de Septiembre de 1870:

"Después de esta guerra, debemos esperar muy pronto una nueva agresión por parte de Francia, y no una paz duradera, cualesquiera que sean las condiciones que por otra parte le impongan. Francia considera la paz como una tregua y nos atacará de nuevo para vengar su fracaso actual, tan pronto como se sienta bastante fuerte, ya sea por sus propios recursos, ya por la ayuda de alianzas extranjeras."

En este texto se vislumbra la mala fe del canciller de Hierro. Francia no hubiera pensado en atacar á Alemania, cualesquiera que

La guerra europea

Historia de sus causas

En estos momentos de preocupación general, tan honda é intensa como justificada, por la explosión violenta y formidable de la conflagración europea, que durante tanto tiempo fué la obsesión constante de políticos y diplomáticos, es de palpitable interés y de innegable oportunidad la exposición de los antecedentes históricos de este conflicto, lentamente incubado por las oscuras y sinuosas determinaciones de la política internacional.

He aquí por qué traducimos de un sucinto y documentado estudio, recientemente publicado en Francia, los precisos y concretos datos siguientes, que pueden orientar á nuestros lectores respecto á los motivos y tendencias determinantes de esta guerra por parte de cada una de las naciones beligerantes:

La pesadilla de Europa Europa está en tal situación, que el menor incidente puede desencadenar una lucha de naciones, que la más leve chispa puede prender fuego á la pólvora y producir una espantosa explosión.

Desde hace algunos años estamos en perpetuo "Quién vive" que un protegido alemán es apaleado en Marruecos, esto es muy grave. Que una revolución estalla en Constantinopla, esto es muy peligroso. Un incidente de frontera hace temblar á los más optimistas. No se juzga la importancia real de los acontecimientos en sí mismos; se les ve desmesuradamente agrandados por el cristal amplificador de la inquietud que pesa sobre Europa.

Estamos evidentemente en una situación anormal, y todos los que, reflexionando acerca de ella, se preguntan "¿Cómo terminará esto?", se contestan las más veces: "Por la guerra".

Quién quiere la guerra? ¿Qué encadenamiento de circunstancias la hace inevitable? ¿No somos, tal vez, víctimas de una alucinación, y no se puede esperar que arreglos pacíficos eviten la espantosa calamidad que sería una guerra europea?

Es siempre arriesgado hacer profecías; pero la opinión de los que creen la guerra inevitable se apoyan en un determinado número de hechos, en cierta comprensión del estado actual de Europa.

Vamos á examinar hasta qué punto justifican los hechos tal conclusión y á inquirir si la situación actual no deja verdaderamente visibilidad á ningún otro desenlace.

Para ello hay que estudiar separadamente las causas de la tensión que actualmente sufre Europa y, por otra parte, los acontecimientos que pueden poner frente á frente á las naciones.

LAS AGRUPACIONES DE POTENCIAS Triple Alianza y Triple Entente. Su historia y sus tendencias

Al examinar á primera vista los riesgos que amagan á la paz en el estado actual de Europa, aparece un dato verdaderamente paradójico: el de que el peligro proviene de toda una serie de alianzas y de acuerdos que debieran ser precisamente las garantías de la paz.

En 1836 hubo una guerra entre Prusia y Austria; hoy son aliadas estas dos naciones. En 1859 guerrearon Austria é Italia; aún no han desaparecido entre ellas todos los motivos de enemistad. Pero las sólidas cadenas de la Triple Alianza las unen actualmente y, sin duda, han evitado ya una reanudación de sus hostilidades. En 1898, con motivo del incidente de Fashoda, pareció inevitable una guerra entre Inglaterra y Francia. Estos dos pueblos marchan hoy cogidos de la mano y se prestan un mutuo apoyo en las cuestiones que antiguamente las separaban, como la de Marruecos. Se acaba de celebrar en Rusia el centenario de una guerra contra Francia, que no fué la última del siglo IX;

# Información política

## En Gobernación

En Gobernación, anoche el Sr. Quejana manifestó a los periodistas que por la tarde habían estado a recibir instrucciones y a despedirse del ministro, los gobernadores electos de Ciudad Real y Vizcaya, que hoy mismo marcharán a tomar posesión de sus respectivos cargos.

El gobernador de Bilbao anunció que han salido de aquella localidad para Madrid los señores conde de Zubiria y Echevarrieta, para pedir al Gobierno que interceda con el Banco de España a fin de que éste, con su auxilio, ataje en lo posible la alarma producida por la suspensión de pagos del Crédito Minero.

La misma autoridad participa que la fábrica de tintes de Rentería, que importaba sus primeras materias de Londres, ha suspendido sus trabajos, quedando parados cien obreros.

La Diputación de Vizcaya y el Ayuntamiento de la mencionada localidad piden al Gobierno que se emprendan las obras de la carretera, donde podrá darse trabajo a muchos braceros.

En Cuevas de Vera ha quedado restablecido el orden, y de las informaciones practicadas resulta que el muerto en los desórdenes de ayer no fué a causa de los disparos de la Guardia civil.

En el pueblo de Bédar (Almería), en el término denominado Gallardos, a consecuencia de una revuelta resultó muerto Rafael Martín, recaudador de arbitrios locales.

Ayer llegaron a San Sebastián 132 reparados, y a Alicante, procedentes de Francia, a bordo del «Francisco», 753. De estos últimos 600 fueron socorridos con comida y pasaje para diferentes puntos.

## Entre diplomáticos

El rey firmó ayer dos decretos en virtud de los cuales se establece la permuta de don Alejandro Padilla Bell, jefe de la Sección de Comercio del ministerio de Estado, y el marqués de Güell, consejero de la Embajada de España en París.

## En torno de una insidia

Un periodista preguntó ayer al presidente: «¿Qué sabe usted de la llamada de Lerroux por el presidente de la Cámara francesa?»

—No entiendo lo que usted me pregunta.

—Se trata de una noticia que acoge la Prensa.

—Es que yo no veo fundamento para que M. Deschanel llame al Sr. Lerroux, al menos para tratar de esos asuntos que los periódicos publican.

## Pidiendo la apertura del Parlamento

El presidente de la Mancomunidad de Cataluña, los de la Cámara Industrial, del Fomento del Trabajo Nacional, de la Cámara de Comercio y Navegación y de muchas más entidades económicas de Cataluña, han dirigido al rey un mensaje pidiéndole sean convocadas las Cortes.

En dicho mensaje razonan su petición los catalanes manifestando que sería un error gravísimo pensar que en el fondo de este conflicto se agita un problema económico ordinario, que el curso natural de las cosas, con más o menos ruinas particulares, cuidaría de resolver. A la crisis de crédito y de transporte, si no se remedia con urgencia, seguirá fatalmente una crisis de trabajo, y una crisis de trabajo no parcial, no localizada a una industria ó a una comarca, sino general, nacional, es el prólogo obligado de toda suerte de convulsiones sociales y políticas.

Todos los Estados han visto la magnitud de los daños y la inminencia del peligro, y han aplicado medios excepcionales, extraordinarios, que trastornan los cánones de la política económica clásica, llegando en la intervención el Estado, para salvar la normalidad de la economía nacional, a las más radicales innovaciones. Todos los Estados han acudido al Parlamento para comunicarse con la nación en momentos de tan incomparable gravedad, y obtener los medios legales de conjurar el peligro.

## PARTIDO RADICAL

Casa del Pueblo Radical.—Hoy miércoles, a las nueve y media de la noche, celebrará esta entidad junta directiva ordinaria para tratar asuntos de interés.

Se ruega a los señores que forman dicha Junta la puntual asistencia.—El secretario, González Paniagua.

## MOTIN EN DEMANDA DE TRABAJO

Un hombre muerto por la fuerza pública

## (POR TELÉGRAFO)

ALMERÍA, 31.—En Cuevas de Vera se desahollaron ayer sucesos de carácter grave, que han tenido tristes y fatales consecuencias.

Una manifestación compuesta por unas dos mil personas, en su mayoría mujeres y niños, recorrieron las calles del pueblo pidiendo trabajo en actitud un tanto levantisca.

Las autoridades locales trataron de apaciguar los ánimos, haciéndoles ver que la actitud de los manifestantes era injustificada, porque se han emprendido obras públicas en las que podían encontrar trabajo.

Los manifestantes, en lugar de calmarse, venturaron su actitud hostil asaltando algunas tahonas é intentando hacer igual en otros establecimientos.

La fuerza pública, que desde los primeros momentos se hallaba en la calle, dió los toques de atención para que los manifestantes se disolvieran. Mas viendo que continuaban en su protesta, se dió orden de disparar, resultando muerto un paisano.

El gobernador civil ha marchado á Cuevas.

## Dirección general de Obras públicas

En el ministerio de Fomento se ha facilitado hoy la siguiente relación de nuevas obras públicas:

Carreteras.—Se autoriza la ejecución, por el sistema de administración, de las obras del trozo 2.º sección segunda, de la carretera de la Ronda á Gómbates á Cofín (Málaga), librándose para las mismas 15.000 pesetas.

—Idem id. de las explanaciones y obras de fábrica del puente sobre el Tormes, en la carretera de Tordobispo á Saldón (Zamora); se libra 16.907,37 pesetas.

—Idem id. de los trozos 1.º y 2.º de la carretera de Mazarrón á Aguilas por Ramonete (Murcia); se libran 15.000 pesetas.

Caminos vicinales.—Se mande ejecutar las obras de los caminos vicinales de El Cerro á la estación de El Cerro (ferrocarril de Zafra á Huelva) y el de Cala á las minas de Cala.

Puertos.—Se ha celebrado la subasta para la adquisición de seis boyas y 32 bolarados para el puerto de Almería, y se ha adjudicado la ejecución de las obras al mejor postor, don Luis María y Caro, por 25.583 pesetas.

—Idem id. para la ejecución de las obras de urbanización de la entrada por Levante, en el puerto de Alicante, habiéndose adjudicado las mismas al mejor postor, D. José María Nicolás Ponce, por 111.161,42 pesetas.

# SUCESOS

## Intento de suicidio

Anoche, á las diez, un individuo llamado Daniel Navarro Centena, de treinta y tres años, carretero, intentó poner fin á su vida arrojándose al paso de un tranvía en la calle de San Bernardo.

Afortunadamente, el conductor pudo refrenar á tiempo y Daniel sólo sufrió lesiones de pronóstico reservado en la cara, producidas al rozarle el aparato de salvavidas.

Reconocido en la Casa de Socorro, se le observó que padecía síntomas de monomanía suicida.

El infeliz pasó al hospital.

## A Dios rogando...

Mientras encontraba rezando en la iglesia de Jesús la señora de Mella, le robaron un bolsillo que contenía 30 pesetas y otros efectos.

La perjudicada denunció el hecho á las autoridades.

## Caída

En la calle de Velarde sufrió una caída el joven Eusebio Delgado Alegre, causándosele diferentes contusiones en diversas partes del cuerpo, que fueron calificadas de pronóstico reservado en la Casa de Socorro.

## Una niña gravísima

En la calle del Ferrocarril, núm. 1, ocurrió ayer un sensible accidente.

La niña de siete años Amalia Teniel bajaba por la escalera de la casa, cuando sufrió una caída, redando numerosos escalones.

Conducida rápidamente á la Casa de Socorro, se le apreció la fractura de la base del cráneo y diferentes contusiones.

En gravísimo estado fué trasladada al hospital.

## Victima del trabajo

En una obra del paseo de las Acacias, número 3, sufrió una caída de un andamio el obrero José Moreno, de cuarenta y cuatro años.

Fuó curado en la Casa de Socorro; su estado es de pronóstico reservado.

## LA ELECCION DEL PONTIFICE

### Ha comenzado el Conclave

## (POR TELÉGRAFO)

Dos escrutinios. Expectación del pueblo. ROMA, 1.— Los cardenales del conclave han asistido esta mañana á la misa celebrada por el cardenal Agliardi, conculgaron y entraron luego en conclave. Se asegura que habrá hoy dos escrutinios, el primero terminará á las once, y el segundo á las cinco treinta. En la plaza de San Pedro una inmensa muchedumbre, recogida, mira incansablemente el chimenea de la capilla Sixtina por donde saldrá la «fumata» anunciando que hay Papa nuevo.

## Escrutinio sin resultado

ROMA, 1.—La segunda «fumata» ha salido á las once y cuarenta y cinco de la chimenea de la capilla Sixtina; se supone que ha habido por la mañana dos escrutinios sin resultado.

## LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

### Protesta contra la suspensión de Facultades

## (POR TELÉGRAFO)

SALAMANCA, 1.—Esta madrugada comenzó á circular por esta población la noticia de haber acordado el Gobierno la suspensión de las Facultades de Medicina y de Ciencias en esta Universidad.

La noticia, que se propagó rápidamente por toda la población, produjo gran revuelo en el vecindario, hallándose los ánimos muy excitados, pues de confirmarse la noticia, los intereses de la población sufrirían grandes perjuicios.

El Ayuntamiento, apenas tuvo conocimiento del rumor, se constituyó en sesión permanente, telegraphando al ministro de Instrucción pública pidiéndole la ratificación ó rectificación de la noticia.

La Prensa de la mañana, recogiendo el rumor, protesta energicamente contra semejante medida, amenazando al Gobierno con buscarle un conflicto en la capital salmantina, en defensa de sus intereses particulares.

Se ha redactado una exposición al Gobierno protestando de la destitución del rector de la Universidad, D. Miguel Unamuno.

## LA CAMARA DE COMERCIO

### Situación económica de Bilbao

## (POR TELÉGRAFO)

BILBAO, 1.—Esta mañana se ha reunido en sesión extraordinaria la Cámara de Comercio.

En la sesión se acordó declarar categóricamente que la situación de la plaza de Bilbao es sólida, no obstante la resolución del Crédito de la Unión Minera.

Además, pueden satisfacer las obligaciones pendientes el resto de los Bancos locales y la Caja de Ahorros municipal, siempre que la reflexión impere en el público, evitando de esta forma alarmas injustificadas.

Esta tarde saldrán el presidente y el secretario de la Cámara para entrevistarse con el Sr. Dato y adoptar medidas encaminadas á que no se paralice el trabajo en Vizcaya.

La Cámara se conduce de que estando gestionándose con éxito medidas encaminadas á sostener la normalidad de la plaza haya sido sorprendida por la determinación del Crédito de la Unión Minera.

# La situación económica en España

## (POR TELÉGRAFO)

### DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

#### Reunión de los ebauistas. Acuerdos que tomaron

VALENCIA, 1.—En el despacho del gobernador se han reunido los maestros ebauistas, tratando de las medidas que se han de adoptar para remediar la crisis de la industria por que atraviesa á causa de la guerra.

Se acordó solicitar del Banco que acepte los giros á treinta días fecha y pedir que los ebauistas rebajen los precios de las maderas prudencialmente é interesar del Gobierno una rebaja en los transportes ferroviarios, para facilitar la importación de maderas navarras.

Pidiendo trabajo. Obreros que se hallan en trance de paro

ZARAGOZA, 1.—Una numerosa Comisión de obreros que trabajan en la fábrica de San Juan se ha presentado al gobernador para rogarle que influya con el Consejo de Administración á fin de que no se les despidan.

Ha conferenciado el gobernador con el gerente, y éste le manifestó que estaba esperando el resultado de las gestiones que había realizado una Comisión del Consejo que había marchado á Madrid.

Si este conflicto no se resolviese, quedarían sin trabajo 1.200 obreros que prestan sus servicios en la recolección de esparto.

Una Comisión de obreros pide una entrevista con el alcalde. Este la niega. Los panaderos no quieren fabricar pan

SEVILLA, 1.—Una nutrida Comisión de obreros sin trabajo solicitó una entrevista al alcalde, que les fué denegada.

En vista de ello, dicha Comisión visitó las Redacciones de los periódicos, en protesta del desamparo en que se les deja.

Los panaderos han anunciado que si en el plazo de ocho días no baja el precio de las harinas, se verán obligados á no fabricar pan.

Ha marchado á Madrid la Comisión parlamentaria que va á gestionar la solución de la crisis del trabajo.

Manifestaciones del marqués de Lema. Los embajadores visitan al ministro de Estado. Repatriados que llegan. Otros que salen. Impresiones de la Prensa londinense. La nota oficial del Gobierno francés

SAN SEBASTIAN, 1.—Ha sido visitado el marqués de Lema por los embajadores de Francia é Italia y el ministro de Rumania.

Con destino á Alicante han salido de Argel 738 reparados.

Llegaron 93 de Port-Bou.

La Prensa de Londres dice que sus impresiones son: que grandes núcleos de tropas alemanas consiguen hacer replugar al ejército aliado, y que á partir del día 21 todos los días ha habido combates.

Dice la nota oficial del Gobierno francés que el repliegue verificado hizo padecer errores, pues los viajeros llegados ayer de París manifestaron que habían visto alemanes en Noyon, no siendo cierto, pues ni en este punto ni en Compiègne han estado.

También se da como incierta la noticia de que 40.000 alemanes que se hallaban en Bélgica fueran á reforzar el ejército que se opone al avance de las tropas rusas, pues los su puestos trenes militares eran para la conducción de heridos alemanes.

Falsedad de unas declaraciones. El marqués de Lema invita á comer á los periodistas. La neutralidad española

SAN SEBASTIAN, 1.—Con motivo de las inexactas declaraciones atribuidas al señor Sánchez Guerra por el corresponsal de la Agencia Fabra, hay un gran revuelo en toda la población.

Esta información tendenciosa no obedece á otra cosa que á los manejos de elementos clericales, que ni perdonan ni reparan en medios para hacer su campana.

Han sido invitados á almorzar los periodistas por el ministro de Estado.

Durante el almuerzo les facilitará los telegramas recibidos de nuestros representantes en el extranjero.

Dijo también que tenía impresiones de diferentes países de Europa, referente á la campaña que los periódicos de España venían haciendo.

A su entender, manifestó el ministro que lo mejor que podía hacerse era no discutir este delicado tema, y menos aún cuando la opinión es unánime en España contra toda aventura.

La falsedad de unas declaraciones. Corresponsal que cesa

## (DE LA AGENCIA FABRA)

SAN SEBASTIAN, 1.—Mejor informados, comprobados absolutamente inexacto cuanto atribuyese periódicos declaraciones ministro de la Gobernación, Sánchez Guerra, referentes negociaciones paz guerra europea y negociaciones de la misma.

Ministro no habló ni en el andén estación, ni durante toda su estancia en San Sebastián, con nadie referente á guerra. Estación no vió siquiera ningún periodista. Son, pues, completamente inexactas declaraciones referentes. Interese rectificación completa y urgente.

Yo no estuve estación; recoji información por referencias fuera estación. Periódicos de aquí no atribuyen á ministro esas declaraciones.

Con esta fecha hemos dirigido un telegrama á D. Antonio Cánovas, en San Sebastián, para que cese en la corresponsalía de esta Agencia, en vista de la falsedad de las declaraciones atribuidas al señor ministro de la Gobernación, publicadas en nuestra hoja de las diez de la mañana de hoy.

Los aliados en la tercera línea de defensa. Los alemanes á 78 millas de París. Llamamiento de reservas en Alemania. Cañones en el Canal de la Mancha. Un combate en Lovaina? Bajas del ejército inglés. Cuatrocientos cañones en fuego. Comunicación del Gobierno australiano. Suspensión de sesiones

SAN SEBASTIAN, 1.—El ministro de Estado ha transmitido á los reporters las noticias siguientes:

El gobernador de Fernando Poó pide que se le remitan harinas, carbón, arroz y otros víveres.

La última comunicación oficial de Londres ha contribuido mucho á levantar los ánimos.

Sin embargo, en la misma comunicación el Gobierno inglés confirma que los aliados ocupan la tercera línea de defensa.

Los diarios de Londres dicen que las tropas alemanas se hallan á 78 millas de París.

Los ministros belgas llegaron á Londres, desde donde marcharán á los Estados Unidos para entregar á Mr. Wilson el mensaje enumerando las tropelías y excesos realizados por las tropas del káiser en Bélgica.

que han sido llamadas á filas las últimas reservas.

En el mar del Norte y en el Canal de la Mancha se ha oído un formidable cañoneo.

Según noticias que transmiten de Londres, en los alrededores de Lovaina, belgas y alemanes sostienen combates.

El Gobierno belga ha conseguido restablecer las líneas telegráficas hasta más allá de Gante.

Ha comunicado el Gobierno australiano al de Londres que tan pronto como salga el primer ejército expedicionario con dirección á la metrópoli, organizará otro en seguida.

La Cámara de los leres ha suspendido las sesiones hasta el día 9.

Las bajas inglesas hasta ahora en los combates con las tropas alemanas ascienden á seis mil.

Durante la gran batalla de la pasada semana los ingleses sufrieron el rudo fuego de 400 cañones, que los alemanes concentraron contra ellos.

Comentando los sucesos de la guerra. Se cree en el triunfo de los ejércitos aliados. El señor Pich á Madrid. Liquidación de las operaciones de Bolsa

BARCELONA, 1.—Durante todo el día se ha notado en las ramblas grande efervescencia en los grupos que comentan los sucesos de la guerra.

Por la tarde hubo concentrada mucha fuerza de Policía, que más tarde se disolvió.

En todos los centros políticos y entidades de todo género, la mayoría de la opinión barcelonesa, sin despreciar la acción alemana, cree en el triunfo definitivo de los ejércitos aliados, y éste es el anhelo, que el pueblo no culta en nada.

El primer teniente de alcalde radical, señor Pich, ha salido con dirección á la corte, para conferenciar con el Gobierno sobre los asuntos municipales de actualidad.

Esta mañana han comenzado á liquidarse las operaciones de Bolsa correspondientes á Julio último.

Los socios se han dado entre ellos toda clase de facilidades para la liquidación y entrega en efectivo de los pagos, entregándose muchas letras y pagarés, que se admitieron sin inconveniente.

Solicitudes a Bancos de España en demanda de créditos. Fábricas que reducen el trabajo por falta de dinero

BARCELONA, 1.—El gobernador ha telegraphado al Gobierno solicitando haga gestiones para que el Banco de España facilite al Casino Mercantil un millón de pesetas en garantía sobre los Nortes de Alicante.

Si el Banco concede esta operación, los socios del Casino Mercantil podrán hacer tas liquidaciones. Además, los cambios fijados por aquella entidad adquirirían firmeza.

Importantes entidades bancarias de esta plaza se han dirigido al Banco de España solicitando abra créditos importantes 19 millones de pesetas, con las cuales podrán ampliar las operaciones, facilitando medios de favorecer á la industria y el comercio.

Dos importantes fábricas instaladas en Vilasar de Mar hanse visto obligadas á reducir el trabajo.

Otras muchas casas también se vieron precisadas á reducir las jornadas por falta de moneda.

Obreros que piden trabajo. Correspondencia extranjera. Estación radiotelegráfica clandestina

BARCELONA, 1.—Esta mañana formóse en la plaza de Cataluña un grupo de 300 obreros sin trabajo, que se situó frente á las oficinas de La Canadiense, pidiendo que ésta les facilitase trabajo nuevamente.

Un grupo de unos 200 se dirigió al Gobierno civil, subiéndolo una comisión de dichos obreros á ver al gobernador, el que les dijo que nada podía hacer en su favor, pues carecía de recursos para socorrerlos.

Anoche se recibió correspondencia de Francia, Inglaterra y Suiza.

Hoy se recibió de Alemania, Austria y Rusia.

Los funcionarios de esta Comandancia de Marina sorprendieron en una casa de Horta una estación radiotelegráfica, que según denuncia del cónsul general de Francia, funcionaba al servicio de los alemanes.

Fuó desmontada á las seis de la mañana.

## EL VAPOR "CADIZ"

## (POR TELÉGRAFO)

CADIZ, 1.—Ha zarpada de este puerto con rumbo á Buenos Aires el vapor correo «Cadiz», llevando 870 pasajeros, entre ellos muchos argentinos «con plata», ó sea ricos,—hablando en plata,— que viajaban por el extranjero en viaje de recreo y que por los actuales acontecimientos no pueden continuarlo.

## «La Producción Nacional»

Se ha publicado el número 29 de esta interesante revista, que continúa su incitante campaña en defensa de la ley protectora de la producción nacional que tanto favorece los intereses de la industria española.

He aquí algunos trabajos de los que contiene el sumario:

La Patria y los intereses de la industria.—El material eléctrico y los electricistas.—Por la industria nacional.—Las lámparas eléctricas españolas.—La pavimentación de Madrid.—Atropello escandaloso.—Aviso á los productores é industriales españoles.—Para los videntes, por D. Luis de Arizmendi.—El pago del cupón.—La guerra y el problema económico en España.—Bolsas nacionales.—Subastas y concursos.—Información comercial con los precios al día de todos los mercados.

## MOVIMIENTO TEATRAL

BUEN RETIRO.—El cartel del Parque de recreos del Retiro se ha reforzado con el debut de tres números, que han obtenido gran éxito.

Adelita Escacena, la gentilísima y bella bailarina, que ejecuta con inimitable donaire los bailes andaluces, fué ovacionadísima por la concurrencia.

Vandel, el genial caricaturista rápido á transformación, cuyos dibujos festivos y caricaturescos en bano regocijaron grandemente á la concurrencia.

Y Reed et Guss, notables malabaristas, que fueron muy aplaudidos en sus difíciles ejercicios de precisión.

Estos números, con el notable ventrílocuo Halder y la cancionista Mari-Bruni, demuestran el buen gusto y acierto para organizar espectáculos de variedades, de quienes dirigen el Parque de recreos del Retiro.

# Las corridas de ayer

## (POR TELÉGRAFO)

### EN MALAGA

Paco Madrid, Belmonte y Larita, con toros de Nandín

MALAGA, 1.—Con un lleno completo y animación grande se celebra la primera corrida de feria, en la que toma la alternativa el torero malagueño Larita.

Los toros de Nandín, grandes y bien presentados, á excepción del quinto, que fué protestado.

Fueron bravos cuatro de ellos y fué fogueado uno de los otros dos mansos. Entre todos tomaron veintituna vara, ocasionando nueve descensos y dejando seis jacos para el arrastre.

Larita, en el primero, hace una faena valentísima, emocionante de puro cañida, y acaba con dos buenas estocadas. (Ovación.) El segundo es saludado por Belmonte con unos estupendos lances de capa, inimitables como suyos. (Ovación.)

Con la muleta hace el tercerero una faena superior, con pases de pecho, de rodillas y naturales, que producen entusiasmo en el público, para un pinchazo, cayéndose en la cara. Nueva faena, tan valiente, tan artística y tan emocionante como la anterior, y una estocada defectuosa. (Palmas y pitos.) Pocos pases más, otro pinchazo y media buena. (Palmas.)

Belmonte pasa á la enfermería. Paco Madrid muletea con valentía al tercerero, sufriendo un revolcón; da un pinchazo y media superior que mata sin puntilla. (Ovación y vuelta al ruedo.)

Durante la lidia de este toro sale Belmonte de la enfermería y es ovacionado. Al cuarto, después de valiente trasteo, lo pasaporta Madrid con un pinchazo, una buena estocada y un descabello. (Ovación.)

Belmonte, en el quinto, hace gala de todo su valor y su arte en una faena de muleta

ceñidísima, que es un derroche de adorno y de filigrana. El público, enloquecido, aclama al gran torero de Triana. Dos pinchazos y una estocada superior, siendo cogido el espada aparatosamente, ponen fin á la cosa. (Ovación, entusiasmo, oreja y rabo del toro.)

Al sexto lo lances Larita con unos lances de capa ceñidísimos, que son coreados con olés. Luego banderilla superiormente. Con la bandera hace el malagueño una faena de alifio, muy valiente el torero, aunque el toro está imposible, y acaba con una estocada superior que mata al toro sin puntilla. (Ovación y salida en hombros.)

### EN BERNARDOS

SEGOVIA, 1.—Novillos de Gila, buenos. Canario, superior toreando y matando. Cortó dos orejas y fué ovacionado y sacado en hombros.

## Estudiante suicida

## (POR TELÉGRAFO)

SALAMANCA, 1.—En el paseo de la Alamedilla se ha suicidado esta mañana, disparándose un tiro en la cabeza, un joven estudiante llamado Jaime Llanas, hijo del comandante de la Guardia civil.

Créese que los móviles que le han impulsado á tan fatal resolución han sido contrariedades amorosas.

# ULTIMA HORA

## (POR TELÉGRAFO)

### DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

#### Dos bombas más sobre París

PARIS, 1 (á las 22,35).—Esta tarde, á las seis, un aeroplano alemán ha volado sobre París, dejando caer dos bombas.

Una de ést

Consejo de ministros

A la entrada

Llegó el rey a Madrid a las diez de la mañana, en un coche del Sr. Sánchez Guerra. Desde la estación, el presidente del Consejo se dirigió al Palacio, donde permaneció desahogado con el rey durante una hora. A las once y media llegó el Sr. Dato a Gobernación para asistir al Consejo. Se limitó a manifestar a los periodistas que había recibido hasta aquella hora. Dijo también el Sr. Dato que de hecho podía considerarse terminado el veraneo del rey, pues sólo se ausentará breves días de Madrid para recoger a su familia. El ministro de Hacienda dijo que llevaba al Consejo el expediente que se menciona en la nota facilitada al terminar. Se proponía hablar a sus compañeros del conflicto creado en Isla Cristina por la rebaja de los derechos arancelarios a la sardina procedente de Portugal. Y es lo más sensible del problema—decía el Sr. Bugallal—que existe una gran contraposición entre los intereses de Isla Cristina y Ajamonte. Ninguno de los demás ministros hizo manifestación alguna digna de ser consignada.

A la salida

El Consejo terminó a la una y media de la tarde. El Sr. Dato facilitó a los periodistas la referencia de lo sucedido en los siguientes términos: —Di cuenta de mi entrevista con el rey y de las noticias que facilitó al monarca acerca de los asuntos interiores y de la situación de Marruecos. Después el Consejo se dedicó al estudio de la cuestión económica, que por el momento es la que más preocupa al Gobierno. Asimismo hemos estudiado la nota facilitada por los representantes catalanes y la nota ofensiva que de su resumen ha dado la Junta central del partido reformista. El presidente lamentó de que en ambos documentos se dirijan censuras al Gobierno por omisión de medidas que ellos juzgan necesarias. —Pero lo más lamentable—siguió diciendo el presidente—es que esas acusaciones se hagan en forma indeterminada y no concreta, pues si se hicieran en esta forma, el Gobierno, que sólo desea oír opiniones e ilustrarse con ellas, las prestaría adecuada atención y tal vez las encontrase pertinente remedio. El ministro de Hacienda dio cuenta de las gestiones que ha hecho cerca del Banco de España para auxiliar a las Sociedades y entidades que han reclamado el auxilio del Gobierno para poder seguir desarrollando sus servicios. El Consejo estudió después la conveniencia de establecer una línea de Correos entre España e Inglaterra que bien pudiera partir de Bilbao y tocar en Liverpool, para normalizar no sólo el tráfico de mercancías, sino el servicio de giros postales. El establecimiento de esta línea ha sido solicitado por la Cámara de Comercio de España en Londres. El ministro de Fomento se encargó de llevar a cabo las negociaciones convenientes para allanar los obstáculos que pudieran presentarse a la realización de esta idea. Parte administrativo La parte administrativa del Consejo es la aprobación de los siguientes expedientes: FOMENTO.—Aprobando el proyecto rampa del dique de Almería, por valor de pesetas 245.801. Idem las obras por Administración del pantano de Almansa, por 128.743 pesetas. Autorizando las obras de explanación y fábrica del ferrocarril de Puertollano a la Carolina. Idem ejecución de obras de la galería de desagüe y camino de servicio del pantano de Hoz del Alba. Idem ejecución por Administración de las obras de dragado del puerto de Soller (Baleares). Idem id., en el pantano de Entrepeñas. Aprobando el primer grupo del proyecto de obras de la zona marítima de Almería. Idem del encauzamiento del Sequillo, entre Villelga y Herrera de los Campos. Incluyendo en la zona marítima de servicio la carretera del Puerto de la Luz y la de Las Palmas. GUERRA.—Proponiendo que mientras existan operaciones militares entre varias potencias europeas se realicen sin las formalidades de subasta ni concurso las adquisiciones de toda clase para las necesidades del Ejército y los transportes de personal, ganado y material. HACIENDA.—Aprobando la distribución del cupo de contribución territorial para 1915.

Falta de apetito

El mejor estimulante y tónico para restablecer el apetito es el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

La huelga de Gijón

Hace ya cinco meses que los patronos y contratistas de Gijón provocaron un paro forzoso, el que, a pesar del tiempo transcurrido, no parece que lleva camino de cesar, pues no se vislumbra la posible solución a este conflicto, cuya gravedad empeora cada momento que pasa, hasta el extremo de que se espera la próxima declaración de la huelga general. Es patente la ineptitud de las autoridades en su intervención en la huelga, pues su actuación se ha limitado hasta ahora en ejercer coacciones contra los obreros, para obligarlos a que aceptaran las denigrantes condiciones que quieren imponer los patronos. El origen de esta huelga es el deseo de los patronos de vengarse contra los obreros, por la unión de éstos, y el pretexto para provocarla fue que aquéllos querían romper el «boicot» declarado por los obreros del ramo de construcción a los almaceneros de madera, por negarse a conceder a sus carpinteros la jornada de ocho horas que disfrutaban en los demás talleres y obras. Dicho «boicot» fue respetado por todos hasta primeros del mes de Marzo, fecha en que los patronos Orueca y Lantero, no sabiendo qué disciplina dar para rescindir el contrato de construcción de coches y vagones que tenía hecho para un ramal de ferrocarril de Betanzos, decidieron emplear medios boicoteados, como medio de provocación para que los obreros abandonaran el trabajo y poder cargar ellos entonces ante la Empresa que un caso de fuerza mayor les obligaba a rescindir el contrato, como así sucedió. El 25 de Marzo realizaron la misma táctica los demás contratistas y maestros de obras, para lo cual llevaron la madera de casa de Lantero, contra la voluntad de algunos propietarios de las obras. Ante esta provocación y como los obreros sabíamos que si la toleráramos bien pronto íbamos a ser objeto de otras más graves, decidimos abandonar el trabajo los carpinteros y albaniles. Cuantas gestiones se hicieron desde entonces para solucionar el conflicto, se estrellaron contra la intransigencia de los patronos y contratistas, pues el propósito de éstos es deshacer la unión de los obreros, y para conseguirlo no reparan en medios. Mas como ven que los obreros seguimos resistiendo, quieren aprovechar ahora las crisis de trabajo por la guerra producida, y telegrafaron al ministro de la Gobernación pidiéndole 250 obreros de los repatriados para

proporcionales trabajo en el ramo de construcción. Para evitar esto nos hemos reunido, acordando invitar a los demás oficios para que si el ministro atiende a los contratistas, declararán inmediatamente la huelga general en todos los oficios. Ayer mismo fue comunicado este acuerdo al ministro, en el telegrama siguiente: Ministro Gobernación, Madrid.—La Sociedad de albaniles y carpinteros boicoteados por los contratistas de obras desde el mes de Marzo último, protestan energicamente cerca de V. E. contra que las autoridades locales y provinciales conviertan en auxiliares incondicionales de patronos y contratistas, quienes solicitan de ese ministerio enviarse a esta obreros repatriados con motivo de la crisis a causa de la guerra, para el ramo de construcción, no obstante estar los de aquí en huelga forzosa por culpa de los mismos contratistas y patronos, que nos obligaron a abandonar el trabajo, por queremos suministrar mejores conseguidas anteriormente. No podemos responder de lo que ocurre si se convienen aquí trabajadores «esquirols». Previendo esto, se reunirán los Sindicatos de obreros de Gijón para tomar acuerdos radicales. La Comisión de huelga.—El presidente, Próspero Segura.—El secretario, José María Muñoz. Gijón, Agosto 1914.

PAILEBOT A PIQUE

LAS PALMAS, 1.—Esta mañana, se ha hundido el pailebot «Santiago», salvándose la tripulación.

Huerta dice que es pobre

CADIZ, 1.—Esta mañana se dijo que el general Huerta y su ex ministro de la Guerra general Blanquet, habían abandonado el hotel Francia, donde se hospedaban, alquilando algunas habitaciones en una casa particular. Procuré informarme, y la noticia resultó cierta. El ex presidente de Méjico, pretexto pobreza, ha dejado el hotel, alquilando dos habitaciones en una casa de huéspedes, para él, su mujer y su hijo, pagando doce duros diarios durante un mes. Le propio ha hecho el general Blanquet, pagando la mitad.

La guerra en Marruecos

TELEGRAMAS OFICIALES CEUTA.—Comunica el comandante general que, según le da cuenta el jefe de la brigada de Ceuta, ayer fueron tiroeadas las fuerzas de protección de un convoy que iba desde Alfersiguan a un fuerte avanzado de Cudia Federico. LARACHE.—Fuerzas del tabor de Alcázar practicaron reconocimiento por Cudia Cuzala, ocupada por acucanos Benyllali, dispersando a los rebeldes y causando seis muertos y varios heridos, quitándoles 480 cabezas de ganado lanar. Por nuestra parte tuvimos herido askari y seis caballos, y muertos cuatro caballos más. Entre los muertos del enemigo figura uno de los secuestrados de Benyllali. La posición Bi dibuga fue tirocada, sin consecuencias. Sin más novedad.

El «María Cristina»

CORUNA, 1.—Conforme había anunciado ayer mediante radiograma, anoche fundó en este puerto el transatlántico «Reina María Cristina».

ESPECTACULOS PARA HOY

BUEN RETIRO.—A las nueve y media. Todas las noches conciertos y secciones de «Varietés» por notables artistas.—Entrada al Parque, 50 centimos.—Martes y viernes (moda), una peseta. POLO NORTE.—A las nueve y media. Dos mil metros de películas.—«Varietés»: La Tempranica, reina del canto flamenco.—Grandes éxitos de Davino et Piti.—El célebre cantador de Jotas Jacinto Luna.—La bailarina Juanita Casanova. PALACIO DE PROYECCIONES.—Todos los días, de seis a doce y media, cinematógrafo con cuantas novedades se crean. Variación diaria de programas; estrenos sensacionales, lunes y jueves. La villa de los misterios. BENAVENTE.—De seis a doce y media.—Sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos. Est. tip. de S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono, núm. 1.321.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 1 Septiembre de 1914

Table with lottery results for various prize categories: PREMIOS MAYORES, DECENA, CENTENA, etc.

Table with lottery results for various prize categories: DIEZ MIL, ONCE MIL, DOCE MIL, etc.

Table with lottery results for various prize categories: DIEZ Y NUEVE MIL, VEINTE MIL, VEINTIUN MIL, etc.

Table with lottery results for various prize categories: VEINTIDOS MIL, VEINTITRES MIL, VEINTICUATRO MIL, etc.

Table with lottery results for various prize categories: VEINTICINCO MIL, VEINTISEIS MIL, VEINTISIETE MIL, etc.

Poletón de EL RADICAL

La hija de Margarita

NOVELA ESCRITA POR JAVIER DE MONTEPIN

El contratista estaba lívido, y escuchaba temblando a su primo. —A fe mía, parece que esto es asusta—continuó Leopoldo con sorna—el proverbio lo dice: A grandes males, grandes remedios. Creo sin embargo que... —No tengo miedo—replicó Pascual temblando, lo cual cuadraba mal con lo que afirmaba—; es que yo mismo he hecho imposible emplear el medio que me proponéis. —¿Por qué? —Me ocurrió, como a vos, que podían sospechar que alguien le había envenenado, y llamé acerca de este punto la atención del conde. —Ah sandio, tres veces sandio!—dijo Leopoldo en voz baja, pero bastante inteligible para que su primo lo entendiera. Pascual, lejos de incomodarse, prosiguió: —Sí, sandio y más que sandio... Tenéis razón. He citado al conde un ejemplo, que ha producido en él profunda impresión, y temiendo que alguno de los que le rodean sea acusado después de su muerte, ha resuelto añadir un manuscrito a sus

«Memorias», redactando día por día, una relación de su enfermedad y del tratamiento que ha usado para combatirla. —¿Y ha llegado a escribirlo delante de vos? —No; pero debí escribirlo en el mismo día. —Pues podéis vanagloriaros de haber sugerido una idea oportuna—exclamó furioso el ex recluso. Pascual bajó la cabeza y no respondió. —¿Tiene su hija noticia de esas «Memorias» de que me habéis hablado? —No. No deben serle conocidas hasta después de ocurrida la muerte de su padre. —¿Dónde las tiene guardadas? —En el cajón de un mueble de su despacho. —¿Está cerrado con llave? —Sí, con todo cuidado. —¿Qué hace de esa llave? —La lleva colgada de un manojito, de que no se desprende nunca. —¿Estáis seguro de lo que decís? —Completamente seguro. —¿Sabéis qué más hay en ese cajón donde guarda las Memorias? —Sí, otros papeles importantes; títulos de propiedad. La caja de cristal en que guarda los polvos de cristal está en el cajón de abajo. —Es preciso que nos apoderemos de esos papeles. ¡Es preciso absolutamente que nos hagamos con ese manuscrito y con esa caja!—dijo Leopoldo con febril animación—. ¡Es preciso, en fin, que no tengamos nada que temer por parte de la señorita de Terrys, y que ésta, por el contrario, tenga que temer todo de nosotros!

—Pero eso es imposible!—dijo Pascual. —Imposible! La palabra imposible es una palabra inventada por los imbéciles. Para los hombres inteligentes, y yo soy uno de éstos, no debe existir. —¿Qué pensáis hacer? —Probaros que soy el aliado más útil que podéis tener, y dedicarme a hacer vuestra suerte como si se tratase de la mía. —Me habéis dicho que el conde puede morir de un momento a otro? —Así lo creo. —Pues es preciso, a todo trance, que estemos en París lo antes posible, en previsión de lo que pueda ocurrir. —Pero la hija de Roberto os obliga a estar en Maison-Rouge. —No me detendrá mucho tiempo. He dado con el medio de alejarla de aquí. —¿Sola? —Sí. —¿Y su aya Ursula Sollier? —Ya le llegará su turno... Primero llevémonos la chica. —¿Y habéis encontrado un medio? —Creo haberlo encontrado. Gracias a una conversación que he sorprendido entre la joven y su aya, puedo, con fundamento, poner en planta un plan realizable... La joven sabe que su nacimiento está velado por un misterio y comprende que tratan de ocultárselo. Aun cuando sea platinicamente, siente en sí muy desarrollado el amor filial. La he oído pedir que la dijeran el nombre de su madre, con verdadera ternura, y suplicar que le dijeran si su madre estaba viva ó no, en frases que hacían llorar... ¡Marcharé por esa senda! Haré vibrar esa cuerda... La chica, aislada por completo

y desesperada de su aislamiento, llamaba en su auxilio a la familia, que tiene por seguro vive. Desconfía de las nebulosidades en que la tiene envuelta, y apostaría a que desconfía hasta de la misma Ursula Sollier. El pernac que le ha ocurrido a ésta y la tardanza que este pernac ocasiona, acrecientan el deseo de la muchacha de saber lo que se le oculta y llegar cuanto antes a París, donde espera que una punta del velo podrá descorrerse... Cree firmemente que su madre vive, y la idea de abrazarla la trastorna el juicio... Se trata, pues, de explotar el amor filial... —¿Y creéis que saldréis adelante con vuestro intento? —No respondo de nada; pero tengo casi seguridad. —¿Y a mí, qué papel me toca representar? —Por ahora ninguno, hasta nueva orden. —¿Puedo volver a París? —Mañana mismo, en el primer tren si queréis; salid lo menos posible de casa, para estar pronto a todo evento, porque puedo necesitaros de un momento a otro. —Bueno. —Necesito dinero. —¡Ya!—dijo Pascual con tono lastimero—. Pero yo lo que es había dado?... —Voló como el humo—dijo Leopoldo riendo—. La vida es cara cuando se pasa viviendo en las fondas, y yo no me privo de nada. Pero si creéis que gasto mucho, haganos alto, y salid de vuestros apuros sin mi auxilio. Esta perspectiva no halagaba ciertamente al contratista. —¿Cuánto necesitáis?—le dijo. —Lo que podáis darme.

Pascual sacó del bolsillo dos billetes de a mil francos, y no sin dar un suspiro, se los alargó a su primo. Este se los metió en el bolsillo con desparpajo, y dijo: —Ya tengo lastre para unos cuantos días... Es tarde. Me voy a acostar y a dormir, y os aconsejo que hagáis lo mismo que yo voy a hacer. XLVII Pascual se levantó de la butaca. —Me irá mañana temprano—dijo—. ¿Tenéis algo que encargarme? —Tengo que hacerlos una pregunta. —¿Cuál? —¿Tenéis caballos? —Tres. —¿Y carruajes? —Dos. Una berlina de que apenas me sirvo, y otra que es la que uso de continuo... —Me sería posible usar uno de esos caballos y una de esas berlinas sin que lo supiera vuestro cochero? —Seguramente, a condición de enviarle a otro lado, bajo cualquier pretexto, que no me faltará. —Es cuanto deseaba saber... Buenas noches. ¡Ah! Una palabra. Cuando os vayáis mañana, llama a la puerta de mi cuarto; tengo que daros una cosa... —¿Llamar...? Pascual se retiró, y llegado a su cuarto se acostó con la cabeza llena de pensamientos siniestros. (Continuará.)

### Santalino Gayoso

CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANFORADO para la curación de la BLENNORRAGIA, CIS-TITIS, CATARROS DE LA VESIGA y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.

Esta nueva fórmula realiza la triple indicación balsámica de la ausencia de sándalo, antiséptica, del salol y sedante del alcanfor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de SANDALO, COPAIBA, CUBEBA, etc., y tienen sobre las de sándalo sólo la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden a 4 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España, Madrid, y Pérez Aguirre, Carretas, 82. Barcelona, Ramba de las Flores, 8.

**¡Anunciantes!**  
 Pedid á la Agencia Cortés, Jacometrezo, 50, 1.º, teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía

### MUROPINT

La famosa pintura lavable en polvo, antiséptica, preparada para el uso con solo añadir agua y fabricada en 65 matices diferentes, se vende al por mayor en los Almacenes de la Ciudad Lineal, teléfono 1.218 Apartado 411.—Madrid. La Compañía Madrileña de Urbanización remitirá gratis instrucciones, muestras, libros de colores, tarifas de precios y folletos á quien lo solicite.

Venta al por menor en Madrid: Droguerías de los Sres. D. Federico Batres, Glorieta de Bilbao, 6.—D. Luis Viñegas, Alcalá, 79.—D. Eduardo Díaz Herrera, Desengaño, 9, 11 y 13. D. Antonio Valderrama, Mesón de Paredes, 84.—Señora Viuda de Aguilera, Huertas, 23.

Se admiten esquelas

# A N E M I A

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura y neurastenia, se cura con el **Vino Fosfatado VICTORIA**

Botella de 750 gramos, UNA peseta

**REUMATICOS!** Si queréis ver desaparecer vuestros dolores, usad el **Bálsamo Victoria**

que á base de Mesetán, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Menta, elabora esta oficina farmacia.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y reconviréis con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio, 2 pesetas. Por correo, 2,50 pesetas

**NO HAY PURGAS** Supositorios VICTORIA á la glicerina solidificada

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja, 1,50

FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA  
 Victoria, 6 y 8, Madrid (junto á la Puerta del Sol)

### "El Radical"

-Seis páginas diarias-

5 CENTIMOS

### MAQUINAS

NUEVAS Y USADAS

Hay siempre á disposición gran variedad de máquinas, como:

- Calderas de vapor.
- Motores de gas.
- Idem á gas pobre.
- Dinamos eléctricas.
- Instalaciones de luz.
- Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados.
- Maquinaria para trigo. Centrifuga para separar cereales.
- Máquinas para fabricar mantea.
- Arados.
- Presas para arar.
- Trilladoras.

### Solución Benedicto

de glicerofofato de cal con **CREOSOTAL**

para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias.

### LA PRENSA

AGENCIA DE ANUNCIOS

- DE -

### BARBARO BARRIO

CARMEN, 18.—TELEFONO NUM. 125

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

### Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao

CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

Fábricas en VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Gutarribay), OVIEDO (La Manjeza), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CAJERES (Aldes-Moret) y LISBOA (Trafaria).

### ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfato de cal.	Sulfato de amoníaco.	Acido sulfúrico corriente.
Superfosfatos de huesos.	Sulfato de sosa.	Acido sulfúrico anhídrido.
Nitrato de sosa.	Glicerinas.	Acido clorhídrico.
Sales de potasa.	Acido nítrico.	

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11).—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el campo, racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. LUIS GRANDEAU.

AVISO IMPORTANTE.—Pídanse á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO.

VISITEN ESTOS EL DE

Para el campo tenemos

Aparadores, cristales grabados y piedra mármol, á 70 pesetas. Mesas de comedor, con un tablero, capaz para 6 personas cariñosas, á 12 ptas. Sillas fuertes, á 3,25 ptas. Camas fuertes, con dos colchones y una almohada, á 25 pesetas. Trincheros, piedra mármol, á 50 ptas. Armarios, desde 45 ptas. Mecedoras, sillas curvadas, hamacas, perchas, etc., etc., á precios increíbles. De embalaje, porte á la estación y facturación para fuera, esta casa no carga más que el 10 por 100 sobre el precio del mueble. Si tienen mármoles ó lunas, el 15 por 100.

HAY GUARDAMUEBLES PUBLICO :: EL MAS CENTRICO, EL MAS ECONOMICO :: TEMPERATURA SIEMPRE IGUAL

### "EL CENTRO"

Plaza del Angel, 6 Teléfono 1.976

### LA CATORCENA

Gran Fábrica de Hielo, Gaseosas y Jarabes.

Exportación á provincias de hielo transparente y opaco.

Embalaje especial para evitar mermas en el hielo.

### MIGUEL APARICIO

Argamasilla de Calatrava (Ciudad Real)

### AVISO

Nuestros suscriptores, industriales ó comerciantes, que necesiten obreros ó dependientes, pueden anunciarlo gratis en la sexta plana de nuestro periódico.

### Para buenos impresos

: sellos de caucho :  
 y placas esmaltadas

Encomienda, núm. 23

### PRECEPTOS PEDAGÓGICOS

por Giner de los Ríos

25 cts. ejemplar

¿La historia del Ferrocarril con todas sus incidencias y peligros? Eso es la obra de Zardo Olivares VIDA FERROVIARIA

### RETO MARTZ

RIVAL QUE ESPERA

Reto á las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente á ellas las tintas extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

### CONSIDERACIONES SOBRE LAS TINTAS

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta. Clases hay de papeles que, mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar á que los escritos aparezcan malos.

Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.ª Limpieza y fluidez, para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2.ª Color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel. 3.ª Mucha flexibilidad, para que no se destina el escrito, y 4.ª Neutralidad, para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmerezcan volviéndose pardos.

### Clases, propiedades y precios de las tintas MARTZ

Negra superior fija, escribe negro violado y pasa pronto á negro: un litro, 1,35; medio, 0,80; un cuarto, 0,55; un octavo, 0,40.

Extra negra fija, escribe negro violado y pasa pronto á negro: un litro, 1,60; medio, 0,95; cuarto, 0,60; octavo, 0,45; botellín, 0,25.

Azul negra fija, escribe azul y pasa lentamente á negro: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

Morada negra fija, escribe morado y pasa lentamente á negro: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

Violeta negra fija, escribe violeta y pasa lentamente á negro: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

De colores fijas, siete tintas en colores fuertes un litro, 1,35; medio, 0,80; cuarto, 0,55; octavo, 0,40; botellín, 0,25.

Azul negra de copiar, de azul pasa pronto la copia á negro: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

Violeta negra de copiar, de escarlata pasa á negro violado: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

De colores copiar, azul, violeta, rojo, carmín, colores fuertes: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

De tinte para caucho y metal, todos colores un litro, 7,00; medio, 4,00; cuarto, 2,00; octavo, 1,25; botellín, 0,60.

Hectográfica, de varias copias en el hectógrafo: un litro, 7,00; medio, 4,00; cuarto, 2,00; octavo, 1,25; botellín, 0,60.

De máquina fija, para dar á cintas y tampoques: un litro, 10,00; medio, 5,25; cuarto, 3,00; octavo, 2,00; botellín, 1,00.

De copiar: un litro, 12,00; medio, 6,25; cuarto, 3,50; octavo, 2,50; botellín, 1,50.

Paquetes tinta en polvo para escuelas

DESPECHO AL POR MAYOR Y MENOR

27, Aduana, 27.- Madrid

### Regalo á los lectores de El Radical

## CUPON-VALE

Con la presentación de este VALE se entregarán en la Administración de EL RADICAL, O'Donnell, 6, por **Quince pesetas** los cinco tomos en folio que contienen las "Obras completas," de Bretón de los Herreros.

IMP. DE P. H.—Se confecciona toda clase de trabajos tipográficos

### Grageas keráticas del yoduro potásico calcinado

DE A. COIPEL

Curan reumatismo en general, gota, escrofula, arterioesclerosis y diversos humores de la sangre. El yoduro potásico es el depurativo y regulador del corazón más duradero é inofensivo. Estas GRAGEAS son la mejor forma de tomarlo sin notar el mal sabor ni sufrir el menor accidente en las vías digestivas, debido á su calcinación.

Barquillo, 1, farmacia.—MADRID

### AUGUSTO OBREGON y JOSE S. CABALLERO

DELINEANTES

Jacometrezo, número 57

Se necesitan toda clase de trabajos

### DIBUJO Y PINTURA

## RETRATOS

al óleo desde 15 pesetas por fotografía, al natural; al crayón, 5 pesetas; ampliaciones iluminadas al óleo, 12 pesetas.

LECCIONES: Dibujo y Pintura, desde 5 pesetas.

SANTIAGO RUSINOL: Paisaje, copia, espléndida, 1 por 1 metros, 180 pesetas.

SIMONET: El sermón de la montaña, 1 por 1,20 metros, 225 pesetas.

CARLOS HAES. — Paisaje, 1,50 por 1,25 metros, 150 pesetas.

Razón en esta Administración.

### AUTOMOVILES

Nadie compre sin consultar precios concedidos por las más importantes fábricas, que carecen de representación en España á nuestros amigos.

## OBRAS NUEVAS

### IDEARIO RADICAL

de nuestro querido amigo y correligionario D. ALVARO DE ALBORNOZ, ex diputado á Cortes por Zaragoza-Borja. Hállase de venta en las principales librerías de España y en la Administración del periódico EL RADICAL, calle O'Donnell, 6, Madrid, donde pueden hacerse directamente los pedidos de importancia

PRECIO: TRES PESETAS

### SOTANAS CONOCIDAS

SEMBLANZAS DE ECLESIASTICOS ESPAÑOLES CONTEMPORANEOS

BAJO CUALQUIER CONCEPTO NOTABLES, POR EL P. D. JOSÉ FERRANDIZ

en las librerías principales de España y en la Administración de EL RADICAL, O'Donnell, 6, Madrid, vendese tan interesante libro al precio de DOS PESETAS

### UN LIBRO NUEVO

## Noiones de Economía Política y Social

Conferencias dadas en el Círculo Radical de Madrid por

### Alvaro Calzado

De venta en las principales librerías y en esta Redacción, O'Donnell, 6

Precio: DOS pesetas